
INFORME REGIONAL CARABOBO 2022 

 

1 

 

 

 

 

 

 

FALCÓN 2022 



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

i 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

Coordinador: Jesús Rodríguez 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La presente publicación ha sido elaborada con el apoyo financiero de la Unión 

Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva del Equipo OVV Falcón y no 

necesariamente refleja los puntos de vista de la Unión Europea.



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

ii 

 

INDICE  

 

INDICE DE CUADROS ............................................................................................. ii 

RESUMEN ..................................................................................................................... ii 

INTRODUCCIÓN ....................................................................................................... 1 

METODOLOGÍA ......................................................................................................... 3 

PRESENTACIÓN DE CASOS DE CADA ENTREVISTA ................................ 4 

ENTREVISTAS ......................................................................................................... 5 

GRUPOS FOCALES ............................................................................................ 37 

DISCUSIÓN DE RESULTADOS .......................................................................... 74 

CONCLUSIONES ..................................................................................................... 79 

REFERENCIAS .......................................................................................................... 81 

 

 

 



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

ii 

 

INDICE DE CUADROS 

CUADROS                                                                                                                                             

pp 

1. Matriz de análisis de entrevista en profundidad informante clave 

AMM1………………………………………………………………………….. 

5 

2. Matriz de análisis de entrevista en profundidad informante clave 

AC2 

1

3 

3. Matriz de análisis de entrevista en profundidad informante clave 

MM3……………………………………………………………………………. 

2

9 

4. Matriz de análisis grupo focal informantes clave 

1GF4…………………………………………………………………………… 

3

8 

5. Matriz de análisis grupo focal informantes clave 

2GF5…………………………………………………………………………… 

6

0 

 

 



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

ii 

 

RESUMEN  

Este estudio se realiza con el propósito de analizar la violencia, 

desigualdad y género, donde se realizaron tres entrevistas en profundidad 

(abogada, policía, ama de casa) y dos grupos focales, las cuales se estudiaron y 

examinaron sus expresiones donde expresaron sus vivencias y experiencias 

con relación a la violencia y las agresiones. Se encontró que las situaciones de 

violencia son productos del proceder de ambiente familiar agresivo y 

maltratador por alguno de sus progenitores, haciendo resaltar que existe el 

matriarcado, que muchas veces el varón sufre agresión, pero por las mismas 

normas sociales no expone denuncia y por no tener el amparo legal, muchas de 

esas agresiones suceden por emociones negativas, relaciones toxicas, estrés, 

agotamiento laboral, disconformidad con el quehacer doméstico, lenguaje 

sugestivo del colectivo comunitario. Es importante que se debe formar y 

educar a la población con la intención de disminuir la violencia y agresividad 

desde el hogar. 

Palabras claves: Violencia, Desigualdad y Género 
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INTRODUCCIÓN  

En el siglo XXI, menciona Marcano y Palacios (2017) la mujer socialmente ha 

tomado una representación fundamental como sujeto de derecho, cargándose de 

sumisiones y discriminación de la estampa varonil dominante que la restringía 

culturalmente al rol de ama de casa. Es indispensable mencionar que la acción 

femenina ha estado a la vanguardia del intercambio participativo en el ámbito 

laboral, social, político, cultural, educativo generando un perfeccionamiento a nivel 

individual en la búsqueda de la reivindicación de sus derechos sugestionada en los 

principios de igualdad y justicia social ante los hombres. Este avance, asegura 

Marcano y Palacios (ob cit) “fortalece la figura femenina cada vez más 

comprometida a la lucha, a la participación social activa evidenciando roles 

relevantes y significativos” (p.73).  

No obstante, en entornos de violencia y agresión social, la mujer pasa hacer 

vulnerable por encontrarse expuesta ante estas situaciones, produciéndose que la 

violencia se muestre como un fenómeno social que conduce a transgresión de los 

derechos humanos. Al respecto, Soto (2013) asegura que: 

Los derechos humanos de las mujeres en materia de violencia basada en 

género son afectados significativamente en un inicio por las concepciones jurídicas 

tradicionales con paradigmas positivistas y sexistas, y es en el siglo XX donde se 

reconoce que sus causas están en las características estructurales de la sociedad. 

(p.90) 

Desde esta visión, el Estado como garante de los derechos humanos inició el 

desarrollo de previsiones constitucionales para evitar la violencia contra las 

mujeres, con la intención que puedan disfrutar de esos derechos. También destaca 

Soto (ob cit) que, en la Asamblea General de Naciones Unidas celebrada en 1993, 

incluye en su declaración la categoría de violencia sobre la mujer, caracterizándola 

como: 

Toda violencia física, sexual y psicológica que producida en el ámbito 

familiar y en la comunidad; incluyendo los malos tratos, el abuso sexual a 

menores, violencia relacionada con el aspecto económico, violencia por 

parte del marido, la mutilación genital femenina y otras prácticas 

tradicionales nocivas para la mujer. (p.17) 
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En palabras de Soto (ob cit) la importancia de esta declaración reside en que 

se destaca que a los Estados les corresponden sancionar la violencia contra la 

mujer, independientemente de las creencias, costumbres, tradiciones o 

consideraciones religiosas; y que éstas no estén demandadas para rehusar 

responsabilidades en los hechos de violencia. En atención a lo expuesto, en 

Venezuela en el año 2000 se creó el Instituto Nacional de la Mujer (INAMUJER), 

según Gaceta Nº 5398 de fecha 26-10-99, decreto 428, organismo que se dirige al 

logro pleno de la igualdad de derecho y de hecho entre venezolanas y venezolanos. 

Su misión es lograr que se tomen en cuenta y se llevan a cabo dentro del poder 

ejecutivo los lineamientos de las políticas públicas que, a favor de las mujeres se 

establezcan a nivel nacional.  

Es necesario mencionar que, en el año 2007 en Venezuela, se promulga la 

Ley Orgánica sobre el Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, de 

esta manera se funda un procedimiento legal que permite penar  y castigar el 

maltrato y la violencia a la mujer como delito, a pesar de todos los lineamientos 

legales para evitar esta situación, aún persiste, motivo que conduce a la indagación 

de la violencia y maltrato en las mujeres que son atendidas en el Centro de Estudios 

Sociales para el Desarrollo Integral y Empoderamiento de la Mujer (CESDIEM). 

Para llevar a cabo el estudio se realizaron tres entrevistas en profundidad 

individuales y dos grupos focales a sujetos sociales en este centro con la intención 

de indagar en la micro cultura del mismo, razón por el cual, la metodología a utilizar 

está fundamentada en el paradigma interpretativo con método etnográfico.   
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METODOLOGÍA  

En relación al paradigma Latorre (2013) lo define como el “conjunto de 

creencias y actitudes como una visión del mundo compartida por un grupo de 

científicos que implica una metodología determinada” (p.24), es decir, es un 

esquema teórico o una vía de percepción del mundo para explicar, interpretar y 

comprender la realidad social. 

Desde este orden de ideas, asumo el paradigma interpretativo para 

desarrollar la indagación en el Centro de Estudios Sociales para el Desarrollo 

Integral y Empoderamiento de la Mujer (CESDIEM), este paradigma sostiene una 

ontología más flexible al aceptar que la imperfección de percepción sensorial en el 

intelecto de los seres humanos no le permite percibir y conocer el mundo tal como 

suceden.  

Para Sandín (2003) este paradigma describe, comprende, interpreta la 

realidad de los significados de las personas implicadas, además estudia las 

percepciones, intenciones, creencias, motivaciones, acciones y otras características 

no observables ni susceptibles, elementos que pretendo develar desde la cultura de 

la Mujer en el CESDIEM. 

El tipo de investigación que asumiré es la cualitativa, para Martínez (2008) 

“trata de identificar la naturaleza profunda de las realidades, su estructura 

dinámica, aquella que da razón plena de su comportamiento y manifestaciones” 

(p.136), es decir, se indaga en el escenario extrayendo las características 

fundamentales que lleve a una comprensión exhaustiva sobre el tema investigado 

dentro de un contexto social. En palabras de LeCompte (1995) este tipo de 

investigación permite la descripción a partir de observaciones que adoptan formas 

de entrevistas, grabaciones, transcripciones de audio y video, registros mediante el 

método etnográfico.  

De acuerdo a Lincoln y Denzin (1994) “es una investigación de un campo 

interdisciplinar, transdisciplinar que permea las humanidades, ciencias sociales y 

físicas y al mismo tiempo multiparadigmática sometido a la perspectiva naturalista 

y a la comprensión interpretativa de la experiencia humana” (p.576), se estudia la 

realidad desde su escenario natural intentando sacar sentido de interpretar los 

fenómenos de acuerdo con los significados que tienen las personas con el 
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fenómeno mediante diversidad de métodos y técnicas de análisis para describir las 

nuevas formas de obtener conocimiento. 

El método de investigación es la etnografía la cual surge para la comprensión 

y construcción de significados de grupos sociales y su análisis inicia desde el 

proceso de recolección de datos enfocando los objetivos a la comprensión y 

entendimiento las conductas humanas y sus realidades. Al respecto, Martínez 

(2008) señala que el objetivo fundamental de la etnografía “es la comprensión del 

fenómeno objeto de estudio, ya que se interesa por lo que hace, se comporta y 

como interactúa las personas, se propone describir sus creencias, valores, 

motivaciones” (p.30). De ahí que, que me propongo con este método comprender la 

realidad de la violencia de la Mujer CESDIEM. 

Por su parte, Murillo y Martínez (2010) establecen que la etnografía 

persigue la descripción e interpretación de sociedades complejas, pero la 

microetnografía “cuya unidad social viene dada por una situación concreta, toma 

una unidad en particular para el estudio etnográfico” (p.5), es decir, consiste en 

focalizar el trabajo de campo a la comprensión e interpretación del fenómeno en la 

Mujer violenta en el CESDIEM, por lo que la investigación será desarrollada en un 

periodo de tiempo corto, arribando a una explicación ecológica de lo que sucede en 

ese escenarios por los actores sociales. 

Conviene subrayar que, la etnografía es el estudio de personas en sus 

entornos naturales detallando mediante una descripción profunda y exhaustiva la 

cultura de un grupo de personas que comparte un espacio geográfico, una labor y 

una realidad, una forma de ser y estar en el mundo, a través de una intervención 

sobre sus comportamientos, emociones, conciencia y lenguaje. 

PRESENTACIÓN DE CASOS DE CADA ENTREVISTA 

La recolección de los datos se hizo a través a los informantes clave por medio 

de la entrevista en profundidad y grupos focales asignándose códigos a cada uno 

para guardar la confidencialidad, el análisis se presenta a continuación: 
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ENTREVISTAS 

Cuadro 1 

Matriz de análisis de entrevista en profundidad Informante Clave Experto 
AMM1 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Ambientación 
¿Cuál es su profesión? ¿En qué consiste 

su trabajo? ¿Cuántos años tiene realizando 
este trabajo? 

R:Mi profesión es abogada, mi trabajo 
consiste en representar y defender los 
derechos e intereses de quienes contratan mis 
servicios profesionales como abogada, tengo 
29 años y seis meses ejerciendo mi profesión 

AMM es una mujer 
profesional en leyes cuyo 
propósito es la defensa de 
aquellos quienes contratan sus 
servicios como abogada. 
Profesión que ejerce desde 
hace más de 29 años.  

Los hechos 
¿Qué tipo de casos ha atendido o 

conocido de mujeres que son victimarias o 
agresoras? ¿Podría describir las circunstancias 
de esos casos? 

R: Durante mis años de servicio tanto 
como secretaria de tribunal penal, secretaria 
de tribunales civiles, juez de parroquia y 
abogado en ejercicio he conocido muchos 
casos sobre violencia interpersonal y de 
género. He atendido y conocido muchos casos, 
no he podido decir con exactitud qué cantidad, 
pero en su mayoría de los casos que conocí 
tanto en los tribunales como en los civiles, en 
el caso de los penales fueron por lesiones 
personales que se daban entre mujeres, que se 
originaban producto de conflictos vecinales, 
por diferencias o peleas entre sus hijos, eso 
era en la mayoría de los casos. En una menor 
cantidad por simulación de hechos punibles y 
en algunos otros casos por infanticidios o por 
violación, donde las mujeres incurrían en las 
violaciones y por supuesto también 
infanticidios que es la muerte por parte de la 
madre a su hijo, en materia civil conocí muchas 
lesiones de las mujeres a su pareja, 

AMM1 en las diferentes 
funciones que ha desempeñado, 
ha ofrecido sus servicios a 
mujeres que han sido 
violentadas productos de 
conflictos en la comunidad 
donde viven con los vecinos, en 
otras ocasiones a mujeres han 
sido víctima de sucesos 
censurables, sometidas 
sexualmente y en infanticidios. 
Pero señala que también se 
encontró con casos donde el 
violentado era el hombre quien 
por vergüenza no presentaba 
ninguna denuncia. 
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
pero más que todo eso se ventilaba por 

materia de divorcio, pero nunca llevaban esos 
casos a la materia penal, es decir que los 
hombres por pena o vergüenza no 
denunciaban a la mujer por este tipo de 
agresión, preferían ocultarlo y solamente lo 
confesaban para poder justificar las causas de 
su divorcio, las causas reales 

 

¿Cómo describiría los casos cuando las 
mujeres son victimarias o agresoras en el 
hogar con los hijos o la pareja? 

R: En cuanto a describir las 
circunstancias de los casos ciertamente existe 
un secreto entre el cliente y su abogado, por lo 
que en razón de ética profesional no pudiera 
dar detalles, no pudiera dar especificaciones, 
solo pudiera decir que muchas veces las 
verdaderas causas de algunos divorcios son 
por agresiones físicas y verbales generadas 
por algunas mujeres hacia sus maridos como 
consecuencia de actos de infidelidad de su 
pareja. Sin embargo esas lesiones siempre 
terminaban en lesiones físicas, algunas de esas 
lesiones terminaban en desfiguración de 
rostros, eso es todo lo que puedo mencionar, 
pero no especificar más detalles. 

Describo los casos donde la mujer es 
victimaria o agresora en el hogar con los hijos 
o la pareja como una agresión a los principios y 
valores que deben de existir en toda 
convivencia familiar como son el amor, el 
respeto, la protección, la orientación, la 
formación de los hijos y la consolidación del 
matrimonio. 

Aquí la informante 
AMM1 manifiesta que la 
mayoría de los divorcios 
llevados a cabo son producto de 
maltrato físico, verbal y 
emocional de la mujer hacia el 
marido como producto de 
infidelidad, direccionando esa 
agresividad hacia los hijos 
observándose en la 
demostración de desamor, 
desprotección y descuido. 

Es importante mencionar 
que los padres tienen la 
responsabilidad de formar un 
ambiente de protección y amor 
hacia los hijos.   
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

Y de los casos de mujeres que han 
incursionado en el mundo de la delincuencia o del 
crimen organizado, ¿qué podría decirnos desde 
su experiencia y conocimiento? 

R: En cuanto a los casos de mujeres que 
han incursionado en el mundo de la delincuencia 
o del crimen organizado es necesario aclarar que 
no hay distinción entre hombres y mujeres, hay 
multiplicidad de delitos en el sistema de penal 
venezolanos y en algunos de los delitos no hay 
distinción de sexo, solo se necesita tener la 
condición de ser un ser humano que puede 
incurrir en un tipo delictivo, por ejemplo, las 
mujeres que cometen algún hecho delictivo por 
lo general son mujeres que son procesadas por 
materia de droga, pero esto no tiene nada que 
ver con el sexo e incurren en estos delitos tanto 
mujeres jóvenes como mujeres en edades más 
avanzadas. 

La mayoría de las 
mujeres que se encuentran 
en el mundo de la 
delincuencia, es por motivo 
de drogadicción, y, para 
incurrir en ello no existe ni 
género, ni edad. 

Y en relación a las mujeres que están en 
los cuerpos de seguridad y se caracterizan por su 
agresividad y violencia, ha conocido casos, ¿qué 
opina al respecto? 

R: En cuanto a las mujeres que están en los 
cuerpos de seguridad y se caracterizan por su 
agresividad y violencia, debo decir que no solo 
algunas de las mujeres se caracterizan por esa 
agresividad y violencia como lo hemos podido ver 
en marchas y protestas en todo el territorio 
nacional, sino que también estas acciones es 
posible que se puedan dar o se han dado por 
custodias o funcionarias policiales en funciones 
de custodia de privados de libertad cometiendo 
ilícitos contra las personas.  

Estas pudieran darse de distinta formas a 
través de malos tratos, o de lesiones personales, 
vejaciones o agresiones verbales hacia los 
procesados, no es que las mujeres no  

Hace notar que la 
mujer policía en el 
cumplimiento de su función, 
debe mostrarse agresiva y 
violenta para contrarrestar 
los comportamientos de las 
personas que están bajo su 
custodia cuando se 
desempeña funciones de 
custodia de privados de 
libertad. Sin embargo, 
cuestiona estas conductas 
considerando que los 
privados de libertad también 
son seres, por lo que deben 
evitar ser crueles con ellos o 
ellas. 
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
puedan ser agresoras pero las 

estadísticas son muy bajas, actuaciones 
que no son justificables bajo ningún 
concepto, ya que violan los derechos de 
las personas, su dignidad humana 
incurriendo de esta manera en tratos 
crueles. 

La interpretación de los hechos 
De acuerdo a su experiencia, 

¿Cree usted que se han incrementado los 
casos donde las mujeres son las 
victimarias o agresoras? ¿Cuál es su 
razonamiento al respeto? 

R: De acuerdo a mi experiencia, 
creo que si se han incrementado los 
casos donde las mujeres son las 
victimarias y agresoras, sin embargo; a 
los ojos de la legislación las mujeres no 
agreden a los hombres, tal es el caso de la 
Ley de Protección Contra la Violencia de 
la Mujer. La misma fue creada en función 
de que se ha considerado durante años, 
en razón del sexo a la mujer como el sexo 
débil, de hecho no procesan ninguna 
denuncia de hombres que hayan sido 
agredidos por ninguna mujer, ni que 
hayan sido agredidos ni verbal ni 
físicamente o con escrito a través de 
personas, porque la ley no protege a la 
persona, obviamente que en algún 
momento se habló y la jurisprudencia lo 
ha hecho así a través de los años y la ley 
nueva. 

Se ha determinado que esa ley, es 
una ley para la protección de la mujer 
dentro de una relación de pareja, porque 
también hay que dejar claro que se 
utilizó en sus principios como que 
cualquiera te decía algo en la calle, una  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
AMM1 expresa que la Ley de 

Protección Contra la Violencia de la 
Mujer fue creada con el propósito de 
proteger a la mujer contra la violencia 
del hombre, pero en relación de 
pareja o matrimonio, más sin 
embargo, cuando el hombre sufre 
violencia por parte de la mujer, éste 
no es procesado porque no lo 
establece la ley. 
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
mujer o un hombre y esa persona te 

denunciaba por violación de género, y lo 
procesaban a la persona, al hombre, sobre todo 
al hombre, pero es a través de la jurisprudencia 
que dejó claro que esta ley solo se aplica por la 
relación de pareja que exista, ellos lo llaman una 
relación sexista, no es una ley abierta, las 
estadísticas en cuanto agresión de la mujer al 
hombre es muy baja, no porque no ocurra la 
agresión sino porque no hay manera de 
procesarlo por la inexistencia de una ley. 

 
¿Cuáles considera son las principales 

razones o factores que contribuyen a las 
conductas y actitudes de una mujer victimaria o 
agresora? 

R: Las principales razones que 
contribuyen a las conductas y actividades de 
una mujer victimaria o agresora son: en 
desarrollo o formación en hogares y entornos 
donde habitualmente se ejerce la violencia y el 
maltrato adoptando estos patrones negativos 
de conducta y aplicándolos en su vida y en su 
familia. Crecen carentes de amor, cariño y 
protección por parte de quienes tienen la 
responsabilidad de su crianza y cuidado.  

Durante los primeros cinco años de su 
vida tienen poca orientación, disciplina y 
orientación en valores y principios morales y 
espirituales, desconocimiento o falta de 
aceptación de Dios como ser supremo y a razón 
de ello inexistencia del temor hacia Dios, 
carencia del valor y de amor hacia sí mismo y 
hacia los demás. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La mujer agresiva es 

producto de un contexto 
donde ha predominado 
violencia y el maltrato, 
adoptando esquemas 
negativos producto de vacios 
emocionales. Ha desarrollado 
emociones toxicas que en su 
estructura cognitiva los 
asimila como natural y normal. 
Es bien recordar la 
importancia de la orientación y 
disciplina, así como el temor a 
Dios desde los primeros años 
de vida y si en el hogar no 
existen valores ni principios, 
pues el individuo crece con sus 
propias reglas y normas. 

¿Cree usted que pueden justificarse las 
conductas violentas o agresivas de las mujeres 
en el hogar, en el caso de las mujeres policías o 
mujeres que delinquen?  

La violencia y el 
maltrato en todas sus 
dimensiones no se justifica, 
independientemente del rol 
que la mujer  
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
En caso afirmativo o negativo, ¿podría 

explicar por qué? 
R:Las conductas violentas y agresivas 

son injustificables independientemente de 
quién las ejecute, ya sean estas mujeres en el 
hogar, funcionarias policiales o agentes de 
seguridad del estado, o en su actual 
delincuencial, ninguna conducta contraria al 
derecho se justifica, sin embargo toda regla 
tiene su excepción, y esta solo podría 
legitimarse en caso de defensa propia o de 
extrema legitimidad para garantizar su vida o su 
integridad física o la de su familia, y así como la 
protección de sus bienes patrimoniales. 

En estos casos la propia ley las establece 
como causas inimputables de responsabilidad 
penal. 

desempeñe en la 
sociedad. Solo en caso que se 
vea en la necesidad de 
defenderse a sí misma como a 
su familia por sentirse 
amenazada    

¿Cree usted que hay diferencias en las 
expresiones agresivas y violentas entre 
hombres y mujeres? ¿Por qué? 

R: Actualmente son muy pocas las 
diferencias en las expresiones agresivas y 
violentas entre hombres y mujeres sin embargo 
vale destacar que la mujer tiende a ser agresiva 
verbalmente, esto no quiere decir que no actúe 
con violencia física, pero siempre su agresión 
inicia más de modo verbal, con insultos, que de 
un modo físico, mientras que el hombre siempre 
va más rápido o de manera inmediata bien sea a 
la mano o con objetos. 

Urgen cambios en nuestra sociedad para 
distinguir, controlar y de ser posible erradicar 
los grados de violencia y agresión que vivimos 
hoy y que cada día crecen más para eso es 
necesario la participación activa de la 
comunidad, la familia, la escuela y el estado. 

La agresión y violencia 
en la mujer inicia con 
expresiones verbales a partir 
de un lenguaje obsceno, 
mientras que el hombre se va 
directo al maltrato físico. Es 
indispensable y urgente la 
formación a mujeres  y 
hombres para disminuir los 
grados de agresividad y 
violencia, bien sea entre 
pareja, hogar, hijos y vecinos. 
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Lo deseado 
De acuerdo con su experiencia y 

conocimiento sobre la materia, ¿Qué cree usted 
que debería cambiar en nuestra sociedad para 
evitar los niveles de agresividad y violencia en 
las personas? ¿Qué habría de hacer para evitar o 
controlar los casos de mujeres agresoras o 
victimarias en cualquier ámbito? 

R: ¿Qué se puede hacer?… Crear un 
entorno social adecuado, una atención primaria 
de padres y madres, que los hijos tengan un 
núcleo familiar consolidado de papá y mamá, 
que los padres sean responsables que no se 
dediquen excesivamente a su trabajo, sino a sus 
hijos, que estén pendientes de algunas 
conductas desviadas, de qué ven en los medios 
en ese proceso de formación de cero a cinco 
años que es donde se forman sobre todo los 
valores y en la continuidad de la vida de cinco 
años hasta su mayoría de edad. 

Eso va a evitar si hay un seguimiento, si 
hay unas correcciones a tiempo que se generen 
individuos con carácter violento, incluso 
después de adultos pueden tomar terapias 
psicológicas para erradicar conductas violentas, 
en sí el ser humano es violento, todavía 
tenemos las corridas de toros que es un acto 
violento donde un ser humano le da muerte a un 
animal y goza y siente satisfacción al verlo sufrir 
cuando le coloca las banderillas. 

Cuando luego lo ejecuta con una espada 
frente a un público que aplaude y aclama “que 
bueno que mató al toro” es como un culto a la 
muerte, entonces la sociedad aunado a eso, las 
películas, las redes sociales que han superado a 
los medios de comunicación tradicionales como 
el cine, la televisión, tiene su toque de violencia 
porque el ser humano  

Considera que para 
disminuir los grados de 
violencia y agresividad, se 
deben desde una atención 
primaria formar a la familia 
para que se tomen el tiempo 
para dedicar a fortalecer 
valores morales y éticos en los 
hijos, a partir de la 
comunicación efectiva, 
principalmente en los 
primeros años de vida. Hay 
que recordar que los padres 
son modelos de imitación del 
infante en estos primeros años 
y que en la adolescencia se 
desarrolla. Si los padres están 
pendientes y cuidando los 
comportamientos y conductas 
de sus hijos, de los programas 
de televisión que observan, los 
deportes, los amigos se 
pueden evitar todos esos 
procesos agresivos y violentos. 

Se debe formar con 
disciplina, normas y hábitos. 
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Cuadro 1 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
tiene una tendencia hacia a eso, se ha 

culturizado y se ha llevado a décadas. 
Ciertamente lo que ven los niños en 

formación o los sujetos en formación eso incide 
mucho en su desarrollo y en su conducta 
violenta, debemos mejorar ese tipo de 
programas, ese tipo de películas deben ser más 
educativas, o películas de otras índoles que no 
generen tanta violencia, eso es lo que 
pudiéramos mejorar para evitar la formación de 
individuos de ese tipo o con esas conductas. 

Podemos concluir que cada día en 
mundo ha evolucionado en función a la igualdad 
entre la mujer y el hombre y ya no se considera 
que no es solo agresor el hombre, que también 
puede serlo la mujer, o indiferentemente 
ciertamente ha entendido a través de los años 
que la mujer tiene las mismas capacidades, las 
mismas responsabilidades y los mimos objetivos 
que un hombre, que puede lograr en la vida 
todo lo que puede hacer un hombre, y partiendo 
del hecho de que la familia es el núcleo principal 
de la sociedad eso no ha cambiado, eso hay que 
reforzarlo, mejorarlo, consolidarlo a través de 
los años, y realmente transmitirlo de generación 
en generación para que el mundo sea un sitio 
más seguro y equilibrado para todos. 

Considera que para 
disminuir los grados de 
violencia y agresividad, se 
deben desde una atención 
primaria formar a la familia 
para que se tomen el tiempo 
para dedicar a fortalecer 
valores morales y éticos en los 
hijos, a partir de la 
comunicación efectiva, 
principalmente en los 
primeros años de vida. Hay 
que recordar que los padres 
son modelos de imitación del 
infante en estos primeros años 
y que en la adolescencia se 
desarrolla. Si los padres están 
pendientes y cuidando los 
comportamientos y conductas 
de sus hijos, de los programas 
de televisión que observan, los 
deportes, los amigos se 
pueden evitar todos esos 
procesos agresivos y violentos. 

Se debe formar con 
disciplina, normas y hábitos. 
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Cuadro 2 

Matriz de análisis de entrevista en profundidad para mujeres 
victimarias o agresoras o en situación de violencia activa en el hogar. 

Informante Clave MC2 
Transcripción de la entrevista  Análisis de la 

entrevista  
Ambientación 
¿Vive usted con su pareja e hijos? ¿Cuántos 

hijos tiene, de que sexo y que edades? 
R: Bueno actualmente no vivo con mi pareja, 

mis hijos ya están grandes, están cumpliendo su 
trabajo en sus propios espacios. La mayor tiene 31 
años, el del medio tiene 29, y la más pequeña tiene 26 
años. 

MC2 es una mujer 
que tiene 3 hijos que ya 
son independientes, 
separada de su pareja 

 

¿Cuál diría que es su rol o funciones dentro de 
su grupo familiar, cuáles son sus 
responsabilidades?¿Y cuáles son las de los varones en 
la casa? 

R: Actualmente yo soy también jefe de casa, y 
además de eso, jefe de casa, cumplo mi función como 
funcionaria policial en comisión de servicios. Tengo 
mi trabajo experimentado dentro del área social, soy 
egresada de una academia formada totalmente y 
además de eso trabajé en la parte de inteligencia fui 
una persona bien preparada tengo bastantes años de 
profesionalización. 

Soy funcionaria de la Policía del estado Falcón. 
Ingresé en el año 1989 hice curso en el 88 por la 
academia occidental, la escuela región centro-
occidental. Ingresé porque me gustaba, quería ser 
funcionario policial. 

No fue fácil acceder a la Academia de Policía, 
fue bastante difícil ingresar porque anteriormente 
había un filtro para el ingreso hasta que un día 
presenté mis exámenes y saqué 100 puntos el tema 
de lo difícil era inscribirme, hasta que logré entrar a 
inscribirme y posteriormente presentar mis 
evaluaciones, saqué 100 puntos en todas mis 
evaluaciones y de hecho pues que fui la distinguido 
mayor de la academia. 

Tengo un hijo varón, que no vive conmigo, es 
más ninguno de mis tres hijos vive conmigo en la 
actualidad. Vivo sola. 

Es profesional de 
la seguridad, y atiende su 
hogar. Para desarrollarse 
como tal, hubo 
interferencias siendo 
persistente en su 
objetivo, razón por el 
cual logro egresar como 
funcionaria policial. 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

¿Cómo te sientes en esa posición dentro 
del hogar, siempre ha sido así o ha cambiado algo, 
¿Le gustaría fuera de otra manera? 

R: Bueno yo tengo ahorita 
aproximadamente seis años sola, porque mis 
hijos son dos graduados, uno que no terminó la 
carrera y todos agarraron antes de que empezara 
la crisis económica y ellos se fueron. Tengo dos 
graduadas como abogadas, mi hija mayor es 
abogada penalista, mi otra hija es abogada civil y 
el otro bueno se quedó en el octavo semestre de 
procesos gerenciales.  

Actualmente en estos seis años, bueno, 
me siento feliz, me encuentro conmigo misma, 
hago mi rol normal, vengo a mi trabajo aquí en 
comisión de servicios y bien feliz. 

Se siente orgullosa 
porque sus hijas son 
profesionales aunque el hijo 
no haya terminado sus 
estudios universitarios. En 
ese convivir con ella misma 
se ha conocido y se siente 
feliz por ello.  

Los hechos 
¿Ser madre para ti, siendo funcionaria 

policial fue un rol importante? ¿Tuviste que dejar 
algunas cosas de lado? ¿Tuviste que sacrificar 
algunas cosas en lo familiar por tu profesión? 

R: Si, es correcto. Ser funcionaria policial 
es una carrera muy difícil para una persona que 
tiene una familia porque uno le dedica mucho 
tiempo, casi dieciocho horas a la parte policial y 
las 4 horas o las 6 horas que te faltan se las 
dedicas al hogar.  

Los niños prácticamente estaban solos 
todo el día, iban al colegio, pasaban el tiempo en 
la escuela y a veces ni tiempo tenía para ir a 
buscar la boleta. Por la noche tocaba  
preguntarles y cuando tu llegas a veces ellos ya 
están dormidos, tenía que esperar a que se 
despertaran para preguntarles cómo van, 
ayudarles a hacer la tarea, siempre tenía que 
convivir tú con alguien cuando tienes una familia 
de niños pequeños y adolescentes más  

MC2 expresa lo difícil 
de desempeñarse como 
profesional y como madre, 
manifestando las múltiples 
tareas a realizar en el hogar y 
con los hijos una vez 
terminado su turno como 
funcionaria de la policía. 
Considerando los cuidados 
que debe tener un niño, 
protección y el cuidado al ser 
adolescente ya que a esta 
edad necesitan modelos para 
identificarse como persona y 
el apoyo y ayuda de los 
padres es fundamental para 
este proceso de crecimiento. 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
porque ahí es donde hay la 

desconexión entre familias, y es porque el rol 
que tiene la mujer en la calle. El niño lo 
necesita a uno cuando tiene seis años y 
cuando está en la adolescencia porque en la 
adolescencia trata de buscar patrones para 
poderse identificar, y ahí eses donde tiene 
que estar la mamá o el papá para guiarlos por 
esa parte. 

 

 

¿Cómo cree usted que debe hacerse la 
corrección o educación de los miembros del 
hogar para seguir las normas tanto dentro 
como fuera de casa? ¿Quién establece en 
casa cómo debe hacerse? 

R: Bueno, yo generalmente no 
fiesteaba, yo no hacía vida social porque yo 
trabajaba. Mi esposo era una persona como 
machista, no me ayudaba en nada, ni siquiera 
a lavar un plato, simplemente era el hombre 
que traía la plata, el hombre que ponía el 
orden en la casa y todo eso.  

Yo también trabajaba y aportaba, de 
hecho las cosas que tenemos hoy en día, 
tuvieron mis hijos y tengo yo fue bueno por 
sacrificio de los dos, pero sin embargo yo 
llegaba del trabajo y se lo dedicaba a mis 
hijos, mi tiempo era dedicado para mis hijos, 
ellos muy bien lo pueden decir, ya después 
fue que ya ellos grandes yo pude ser, como 
dice uno, libre, pude irme a sentar a 
chacharear con alguien y salir. 

María Gabriela tendría como 15 o 16 
años que había salido del bachillerato, ya más 
tranquila, tenía que estar pendiente, yo tenía 
que estar en mi casa antes de que mi hija 
llegara, por ejemplo que ella fuera a una 
fiesta que tenía que esperarla, la llevaba y 
cosas así. Eso cambió porque crecieron, ya las 
dejaba salir solas y ya  

MC2 expresa el 
comportamiento y actitud 
prepotente del esposo en el 
hogar, haciendo énfasis que los 
dos sustentaban el hogar con el 
propósito de cumplir con la 
responsabilidad de alimentos, 
salud, educación y comodidad.  

Expresa que fue una 
madre protectora pero ahora las 
hijas son adultas y tienen una 
formación. Muestra orgullo al 
mencionar lo que han logrado sus 
hijas en otro país (España) y 
satisfacción porque ha 
compartido con ellas, mostrando 
la formación que le dio en el 
hogar.  



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

16 

 

 

Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
tenía más confianza con ellas, ya yo 

me consideraba que la había formado y que 
era más cuidadosa, de hecho que ahorita ella 
vive es en España, y tiene trabajo, tiene 
cédula, ya están haciendo la reválida, para 
trabajar allá como abogada, y bueno mi hija la 
mayor tiene ahorita una pareja legalizada y 
su mamá es abogada, la procuradora de allá, y 
mi hija bueno actúa a cómo la formé ellas a 
veces dicen, yo he ido para allá y compartido 
con ellas.es donde tiene que estar la mamá o 
el papá para guiarlos por esa parte. 

 

¿Cuándo tú dices “las formaste” aquí 
cabe la pregunta: Ese fue el orden que 
colocaste en tu casa? ¿La formación con tus 
hijos fue la misma que te dieron a ti? 

R: Es correcto. Así hice yo, desde casa, 
mi mamá era mi mamá, no era una mujer 
protectora, es muy diferente a decirte las 
cosas y sentarte y cada vez qué tú tengas que 
decirle las cosas a tus hijos, tienes que 
decírselas. Es mejor orientar, que maltratar 
con una correa y regañar, es mejor que si tu 
hijo hizo una cosa, sentarlo, no regañarlo 
porque no te va a entender nunca, 
simplemente decirle “mira, hiciste eso”. Si un 
hijo por alguna circunstancia roba, o 
maltrata, o comete alguna falta o delito, el 
deber de uno es sentarse y decirle “fíjate la 
responsabilidad de lo que hiciste y esa 
responsabilidad es tuya”, hablarle de las 
consciencia, porque yo considero que el 
cerebro es algo como que tú le vas dando 
como una pastillita diaria y ella se va 
formando y llega el momento que hace 
consciencia, ahí es cuando la persona 
empieza a hacer las cosas como es.  

MC2 menciona que la 
crianza y formación que le dio a 
sus hijos, fue muy parecida a la 
que ella obtuvo de sus padres. 
Hace énfasis en la importancia de 
la conversación como medio para 
formar y orientar, añadiendo que 
es la mejor forma para hacerle 
saber a los hijos las 
consecuencias de las conductas y 
comportamientos inadecuados. 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
¿Y cómo lo hace usted, de qué manera 

estableció el orden y las normas en casa? 
R:Como por ejemplo, las hijas mías me 

dicen “mama yo le doy gracias a Dios por la 
formación que me diste, soy cuidadosa, 
cuando hablo con las personas trato deber 
hasta donde pueden ser malas si no las 
conozco” porque están en un país ajeno, 
cuídense de esto, cuídense de aquello, a 
veces la más pequeña me dice “ay Dios mamá 
porque me formaste así” el varón me dice “ay 
Dios mío por qué tendré una mamá policía” 
no es que yo les diga que todos tienen que 
cuidarse porque todos andan pendiente 
pues, entonces eso es que la madre forma a 
los hijos. Formar a los hijos no es algo muy 
fácil, porque eso es lo que tú vas a tener en la 
sociedad y la sociedad es una cadena. 

 

MC2 expresa que formar a 
los hijos no es tarea fácil, 
considerando su experiencia 
como funcionario policial, que 
deben cuidarse y estar siempre 
atento en cualquier parte 

¿Siempre lo ha hecho de esa manera, 
establece el orden y las normas en la casa? 

R:Bueno yo nunca utilicé nada de eso, 
porque yo vi que las personas aplicaban eso y 
los hijos eran peor, de hecho que mis hijos a 
mí no me dieron mortificación, yo no tuve 
hijas que, como yo a veces le digo a las 
vecinas, yo no tuve hijas que tuve que andar 
detrás porque estaban enamoradas, yo no 
tuve problemas de que yo les dijera a mis 
hijas “¿mami por qué tú vienes a esta hora?” 
no, no tuve ese problema, y con el varón 
tampoco, cuando el varón cumplió 15 o 16 
años ya se creía mayorcito ahí si empecé a 
tener problemas, porque él decía que ya era 
un hombre, que podía andar en la calle. 

Considera que las normas 
conducen a la rebeldía de los 
hijos, motivo por el cual no 
implemento normas en la crianza 
de ellos. Sin embargo, tuvo 
inconveniente con el hijo por éste 
creerse mayor cuando aún era 
menor de edad. 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Esa forma de establecer las normas y 

el orden en casa, ¿Tiene que ver con la forma 
como lo hacían en la casa donde usted creció 
y se crió, o se debe a otras razones, puede 
comentarlo? 

R: Mucho de lo que vi en mi casa 
paterna quise ponerlo en práctica en mi 
familia, pero era difícil con un esposo muy 
machista. Para mi hijo pesó mucho, porque 
cuando se le llamaba la atención, cuando no 
estaba el papa y yo le llamaba la atención, 
porque nosotros nos separamos, entonces al 
momento de nosotros separarnos él ya 
quería como revelarse como hombre de 15 o 
16 años y yo le decía “¿por qué tú me gritas? 
¿Yo te estoy gritando? ” no mamá, bueno, 
entonces no me grites, “bueno pero no me 
digas lo que voy a hacer ” yo no te estoy 
diciendo lo que vas a hacer, yo simplemente 
le digo “en esta casa hay una hora de salida y 
hay una hora de entrada pero me tienes que 
decir porque yo me preocupo, si vas a venir a 
las 2, dónde estás, yo no le digo a él que no se 
junte con fulano” porque yo les enseñé a mis 
hijos que trataran desde el peor delincuente, 
hasta la peor puta que encontraran por la 
calle porque todo el mundo tiene derecho 
tratarla, y de hecho de ellos hay respeto, a 
todos los respetamos, a mí me gusta mucho 
respetar la parte humana. 

 

MC2 intento implementar 
parte de las normas establecidas 
en su hogar paterno, pero 
expresa que por la prepotencia 
de la pareja se le dificultaba, 
actitud que busco imitar su hijo al 
relevarse cuando era adolescente 
y querer llegar a altas horas de la 
noche. Formo a los hijos para 
tratar a todo persona por ser un 
ser humano. 

¿Estableció relaciones dentro de tu 
cuadro familiar dependiendo de si eran 
hembras o si eran varones? 

R:Bueno, a mi hijo siempre lo respeté, 
mi hijo tenía un cuarto de él, y las muchachas 
tenían un cuarto, yo siempre les decía “la 
parte cuidadosa de una mujer, usted no 
puede ver a su hermana, usted la puede ver 

En el hogar siempre hubo 
respeto por la intimidad de cada 
uno de los hijos, nada de 
violencia, siempre había 
conversación, trato de resolver 
los problemas mientras eran 
menores, ahora que son mayores 
cada uno lo resuelve con 
responsabilidad 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
desnuda, a su hermana porque es su 

hermana, pero usted la respeta” y eso si, en 
mi casa yo no pude ver nada de violencia, 
nada de agarrarlas, nada de eso, de hecho él 
se convirtió en un hermano celoso, porque él 
decía, por ejemplo a la más chiquita, él si la 
veía hablando con alguien de la escuela, él 
venía y me decía “mama vi a Marilyn hablar 
con un muchacho, yo agarré al muchacho, lo 
llamé y le dije si tú estás enamorado de mi 
hermana tú tienes que ir a mi casas visitarla, 
no me la estés parando por las esquinas que 
mi hermana no es cualquier muchacha ” 
entonces esas cosas pues, y yo le decía bueno 
pero no te metas que ella me diga y yo 
resuelvo. Eso sí, yo no le doy responsabilidad 
a hijos, las cosas las resolvía yo, ahorita de 
grandes no resuelvo problemas personales. 

 

¡Tiene pareja!, ¿Cómo es la relación 
con su pareja, ¿Cómo resuelven las 
diferencias? ¿Ha habido situaciones de 
agresión o violencia entre ustedes, cómo fue 
y como lo resolvieron? 

R: A veces las parejas aparecen, tú 
conoces a alguien y nunca llegas a terminar 
de conocerlo. Las personas cuando están 
enamoradas son muy ilusionistas, todo es 
amor, todo es cariño, como uno está 
enamorado. Él era funcionario pero no 
policía, él era funcionario penitenciario. 
Entonces cuando tú llegas a conocer a 
alguien, tú solo ves a ese alguien que te 
encajona porque tú no ves más allá de las 
ventanas, de las puertas, de nada, tú eres 
ciega, solamente para él, y todo lo que te dice 
el novio es amén, y como dices me ama me 
quiere, todo eso, bueno, yo no vi nada de 
violencia de él, pero cuando yo estaba de 
novia, mi madre, que es la 

La relación con la pareja 
en un principio armónica pero 
con el tiempo se fue complicando 
llegando al divorcio, y la 
situaciones siempre eran 
conflictiva 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

persona que tenía más experiencia ella sí 
le decía que “usted no me gusta para mi hija 
porque usted es un hombre violento” y él le decía 
a mi mamá “no, yo no soy violento, yo amo a su 
hija” y mi mama le decía “no, usted no es el 
hombre para mi hija pero yo la voy a dejar para 
que ella se lleve su trancazo” de hecho yo no le 
hice caso a mi mama, nosotros nos hicimos 
novios, nos casamos y todo. Y con el tiempo, mi 
mama tenía la razón, en el tiempo cuando yo salí 
embarazada, tuve mi niña, que es Maya, la 
abogada. Yo no sabía que el caso de él, a él 
decirme “yo vengo a tal hora, no vayas a agarrar 
para allá hasta que yo no te lleve”. Yo vine a 
despertar después que yo dije “no, en dónde 
estoy metida yo. A mí me está dominando un 
hombre que me dirige toda mi vida” entonces yo 
llegaba del trabajo... 

No le gustaba que fuera policía pero no lo 
decía. Pero sí era el hombre machista, celoso que 
me podía decir “si salías a las 8 ¿por qué llegaste a 
las 9:30?”, yo decía “porque tenía que esperar a la 
patrulla que me trajera” coño, me ponía 
quinientos mil maridos, el tipo de hombre 
violento y eso generó que todo se fuera 
acumulando.  

Yo me divorcie y yo creo que aguanté 
demasiado, yo aguanté...Todavía separados… Yo 
duré un tiempo que, uno llega al extremo en que 
si a uno le dan un revolver se lo vacía completico 
al conseguirlo en la calle porque no es una 
arrechera, es el ver ese ser que así como te lo 
hace a ti, se lo va a hacer a otra y a otra. Nosotros 
estamos separados, creo que con el tiempo como 
dice la frase, cura las heridas. Conversamos, ya yo 
lo veo y no siento rabia por él., pero si no lo veo, 
mejor. O sea si el tipo vive o no vive, no me 
interesa. Es el padre de mis hijos, no les hablo a 
mis hijos mal de él. 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Estuviste a punto de matarlo, ¿Qué te 

pasó por la mente? 
R: De hacerle daño, ¿qué me pasó por la 

mente? Bueno...cuando tú ya no hayas, o sea yo 
me sentaba con él “¿pero qué es lo que pasa? 
Que está pasando dime”, “no que a mí no me 
gusta eso, no pero es que yo quiero hacer esto, 
esto no es malo” entonces me tenía tan 
acorralada que no te dejaba hacer nada, nada en 
absoluto. De hecho, yo terminaba de estudiar y 
él me espera afuera o me iba a buscar, yo no 
podía agarrar una cola de nadie porque me daba 
pena que él saliera y le sentara cuatro jodazos a 
la persona que me estaba dando la cola  

Era violento, para no darme a mí, 
agarraba lo que tuviese y se lo lanzaba a la 
persona, o lo tiraba o lo estrellaba, así era. Hasta 
que llegó el momento que me cansé de pasar 
penas en la calle, de todos los escándalos, y llegó 
el momento en que yo iba a trabajar, me agarró 
la blusa, me quitó todos los botones y me dijo 
así “por qué te vas tan temprano ” y yo le digo 
“porque yo no tengo carro y yo me voy a agarrar 
mi transporte ” y de verdad le dije que yo no 
entendía como se hacía cosas en el cerebro, se 
hace cuentos, inventar cuentos porque en 
verdad yo con nadie. Yo me casé con un hombre 
que me casé para morir con él pero no se pudo, 
parte la mala suerte porque yo tomé una 
decisión, y cuando yo tomé mi decisión yo me 
senté con mis tres hijos en el comedor y les dije 
vengan acá, yo voy a tomar una decisión y 
quiero que ustedes la entiendan, no quiero ser 
la madre mala, yo me voy a separar de su papá 
porque yo quiero paz en mi casa, quiero que 
ustedes se terminen de criar bien, yo quiero que 
tú te acuestes y que no estés oyendo que tu 
papa diga cosas estúpidas y digas “por qué mi 
papá habla si no hay nada?”  

MC2 explica que hubo 
situación de violencia por 
parte de los dos hasta el 
extremo de hacer uso de 
armas de fuego, evento que los 
condujo a tomar la decisión de 
separarse por la felicidad de 
los hijos, mencionar que ya no 
había respeto ni confianza y 
los problemas no se podían 
resolver por vía de la 
comunicación y el consenso   
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Ah bueno, ese día me reventó la camisa, 

porque no quería que me fuese temprano, y 
como yo no le hice caso, el trancó la puerta y 
agarró la llave, y ya me había quitado los 
botones de la camisa y yo le dije “okey, está 
bien” y yo me fui hasta una habitación, me quité 
la camisa, me puse otra y él me dijo “tu no vas a 
salir hasta que a mí me dé la gana de que tú 
salgas ” entonces yo dije “okey, está bien” y yo 
me fui quietecita del cuarto de matrimonio y me 
fui para el cuarto del medio que era el cuarto de 
mi hijo, pero claro ellos no estaban ahí, ellos 
estaban en el colegio.  

Y el cuarto ese tiene una ventana que se 
comunica con la de mi hijo, una ventana 
corrediza, y yo lo vi, él se estaba poniendo los 
zapatos y yo agarré el revólver, de la gaveta. 
Entonces yo apunté, pero cuando estoy 
apuntando él inmediatamente ve para la 
ventana y cuando disparé él se tiró en la cama, y 
él como también tenía pistola, la sacó y me 
disparó. Cuando yo vi que disparó yo también 
me lancé para la cama, bueno, ese cuarto la 
ventana quedó destrozada los vidrios y yo 
agarré, como la pistola larga la concha de la 
bala. La de él era pistola y la mía era revólver, 
por supuesto yo mantenía mi cartucho, mi 
concha yo la tenía en el tambor, y la de él no. 
Entonces como yo soy más hábil que él, cuando 
dimos los disparos, el corrió para allá porque yo 
me tiré en la cama y ahí fue cuando él dijo “no 
hagamos eso que nos vamos a matar” yo le dije 
“bueno, entonces vamos a separarnos porque 
aquí va a haber un muerto” entonces ahí él decía 
“no hagamos esto porque los muchachos están 
para la escuela, ahora hay que meter un cuento 
que yo rompí esa ventana ” y yo agarré lo que 
botó su pistola, lo guarde en una cajita de 
fósforos y la mía por supuesto la guardé. Yo me 
fui, le conté a mi comisario, que sabían ya de lo 
que 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
estaba pasando yo. Al decirlo a mis 

superiores hubo una reprimenda verbal y a 
partir de ahí la orden de dejar el arma de 
reglamento en el parque de armas. Mi ex esposo 
también fue a decir que le había disparado para 
que me castigaran o quitaran el armamento, y 
bueno simplemente dije “bueno si me tienen 
que quitar mi armamento, me lo quitan, pero yo 
tenía que defenderme”. Si yo no actuaba de esa 
forma para bien o para mal, yo hubiese sido la 
víctima porque yo no sé qué grado de violencia 
tenia él generado en ese momento. 

Yo le tiré a darle, lo que pasa es que, yo 
no sé, el pajarito le indicó “mira hacia allá” y él se 
tiró hacia la cama, no lo pelé, él fue más 
habilidoso y lo esquivó. 

Mis hijos, no se enteraron de cómo 
fueron las cosas. Ni él ni yo les echamos el 
cuento real y hasta el sol de hoy no saben, él dijo 
“deja que lo explique yo” eso sí, nosotros 
siempre conversamos con ellos de chiquitos y 
de grandes, yo siempre les he dicho la verdad, él 
les dijo “yo discutí con su mamá y yo lancé la 
taza del café y ese vidrio se rompió, yo lo voy a 
comprar nuevamente ¿okey?” “¿seguro papi?” 
“si, seguro. No hay problema” después fue que a 
mayor de 16 años, le dijo “hija nosotros nos 
estamos separando, ya tú mamá y yo lo que 
queremos es matarnos, nosotros no queremos 
dejarlos solos a ustedes, yo agarro mi camino, 
que ella agarre su camino” y yo le dije “José 
nosotros nos estamos dejando simplemente y 
llanamente porque no hay razón, la razón es que 
yo desconozco tu violencia” después yo me puse 
a leer un poco y comprobé que no iba a cambiar, 
aun no cambia sigue siendo la misma persona 
celosa. 

No, yo creo que no me arrepiento porque 
eso fue de mi fuerza de voluntad para poder 
entender que no era la persona para yo 
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continuar mi vida, que yo quería la felicidad 

Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
de mis hijos más no la felicidad de 

nosotros dos, ante la felicidad de una pareja, 
prevalece la de mis hijos 

 

 
¿Pero no hubo ni siquiera un llamado de 

atención? 
No, aunque mi jefe me dijo “tienes que 

dejar a tu esposo, por el bien, te vas a meter en 
un problema, puedes dañarte la carrera, y tú 
eres una mujer muy ejemplar, nosotros te 
queremos mucho. Lamentándolo mucho en este 
momento no podemos quitarte el armamento, 
ni suspenderte, ni levantarte un informe” 
porque pudieron haberme levantado un 
informe, pero como no había una denuncia 
formal, sino verbal, además que lo que él quería 
era que me quitaran el armamento para él ser 
feliz, para él tener más poder y eso no podía ser 
tampoco, y yo tampoco podía vivir como... Fíjate 
que pasó algo, después de que pasó todo eso, ya 
yo no quería tener los armamentos, pero no por 
miedo, sino que mi consciencia me lo hizo, y yo 
ya quería dejar mis armamentos en el parque 
guardados e ir a trabajar sin armamento, y te 
digo honestamente, no me hace falta un 
armamento para nada, y yo mi armamento lo 
respeto, de hecho que mis hijos en ningún 
momento jugaron con el armamento, eso no es 
un juego, nunca ha sido... 

Por haber una denuncia 
física, sino verbal, solo fue 
amonestada oralmente, pero 
infiere que su pareja sería feliz 
si ella no tenía armamento 
para defenderse y ejercer 
poder sobre ella. Mencionar 
que las armas se deben 
respetar, motivo por el cual no 
permitió que sus hijos las 
tomaran como juguetes 

La interpretación de los hechos 
En general, ¿Cómo son las relaciones que 

tiene usted con todos los miembros de la 
familia? ¿Las relaciones entre ustedes se 
establecen dependiendo de si son hembras o 
varones o se hace de forma igualitaria? 

R: El respeto. Hay que respetarse, la 
gente tiene que aprender a respetarse. Cuando 
tú  
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
aprendas a respetar, y a respetar las 

ideas de los demás y a respetar a las personas 
como son. En la familia hay muchos problemas, 
por ejemplo, si la persona es regona, si no es 
regona, eso es la violencia de “tu no recoges, tu 
no haces” eso genera una violencia “¿por qué tú 
dijiste eso?¿por qué me tratas así?” a veces hay 
personas que tienen una expresión verbal pero 
no son violentas, uno tiene que aprender a 
condicionar eso, para aprender a vivir 
armónicamente, además de eso hay personas 
que no son respetuosas. Yo respeto, yo espero a 
que tu hables, expliques y si yo no estoy de 
acuerdo yo te digo, o sea, te respeto tu opinión 
porque es tu conceptualización, es lo que tú ves, 
porque yo no estoy en tus ojos ni en tu cerebro, 
pero yo veo esto desde mi punto de vista, 
respetando las dos partes vamos a tratar 
armónicamente esto y las dos salgamos... 

Considera que el 
respeto y la comunicación son 
elementos esenciales para las 
buenas relaciones en la familia.  

¿Qué situaciones o circunstancias dentro 
del hogar cree usted que contribuyen a que las 
relaciones entre ustedes sea de la forma como 
lo describió? 

R: La premisa de que “no dejes, no dejes 
que tu esposo te domine” esas son líneas o 
puntos marcados que te están diciendo que es 
un hombre controlador. Después que nosotros 
nos dejamos, que pasó todo, le disparé, nos 
separamos, él me perseguía cuando salía en el 
carro, yo tenía un carrito y si por ejemplo, 
pasabas tú y yo te daba la cola, él se paraba al 
lado mío y me decía “mira coño'emadre ¿yo te 
compré ese carro para que pasees tú a ese 
mamaguevo?”, entonces como yo ya no le tenía 
miedo, yo le decía así “mamate este” y 
arrancaba el carro. Entonces, si yo me pongo a 
decirte tantas cosas... 

  

MC2 considera que la 
violencia hacia ella por parte 
de la pareja, la desconfianza y 
la falta de respeto condujo a 
experimentar las situaciones 
de violencia y maltrato 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  

Se cansó, y aun no estábamos 
divorciados, hubo un momento determinado en 
que él me siguió hasta la casa, y estaba mi hija la 
mayor ahí, ya mayor, abogada, trabajando, y yo 
le conté a mi hija y le dije “hija mira lo que está 
pasando”, espera que llegue “¿papi que es lo que 
pasa? Ya tú no quieres a mi mamá, ya ustedes se 
divorciaron, déjala en paz, no la persigas”,  “si el 
problema es el carro que compraron entre los 
dos lo vendemos y te damos tu parte. Lo que 
quería era paz, y le dije que la casa la 
compramos y la hicimos entre nosotros dos, 
pero esta casa era de mis hijos, e hice un 
documento redacto para mis hijos, para que no 
haya pelea, porque no sé si él es el que va a 
resistir más, porque él es el que se portó más 
mal digo yo, porque de repente hay personas 
que mueren primero que los que se comportan 
mal. 

 

Lo deseado 
¿Usted cree que si esas situaciones 

cambiaran también cambiarían las relaciones 
entre los miembros de la familia? ¿De qué 
forma? 

R: Es que cuando dice hasta aquí, cuando 
una como mujer dice hasta aquí es hasta ahí. 
Mira, yo le estaba diciendo a una amiga ayer 
que a veces te pegan y no duele tanto como la 
lengua, el maltrato verbal duele más porque 
esto va aquí, psíquico. Que te digan cosas que tú 
sabes que es mentira, te lo están repitiendo, te 
lo están repitiendo y te duele, en  

La violencia emocional 
es más dolorosa que la física, 
porque desequilibra, la 
situación conflictiva cambia si 
se toma la decisión de 
terminar con definitivamente 
con la pareja que produce la 
violencia y el maltrato 
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Cuadro 2 (cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

algún momento tú crees que es verdad. Las 
personas a veces se vuelven locas. Bueno yo estuve, 
todo esto me pasó... Yo he hecho muchos estudios 
¿okey? Estudios sobre esta situación y, ve, yo de 
todo lo que he vivido y lo que la gente conoció, mis 
amistades cuando han tenido problemas han venido 
hacia mi “Mari cómo hiciste tú para salir de esto?” y 
yo les digo “tienes fuerza y voluntad? Quieres a tu 
marido? Quieres seguir acostándote con tu marido? 
Pues si quieres seguir acostándote, no lo vas a 
dejar” yo para dejar a mi marido, para tomar una 
decisión, mi casa es de dos pisos y nosotros 
dormíamos en el piso de arriba, y saqué todos mis 
corotos y le dije “yo no quiero estar contigo” ¿me 
explico? Cuando yo le disparé a mi esposo, yo no me 
acostaba con él, Y entonces te consideras como 
profesional y como buen policía también? 

 

¿Cómo le gustaría a usted que fueran las 
relaciones en el hogar, tanto con los hijos como la 
pareja? 

R: Yo considero que el hombre no tiene más 
fuerza que la mujer, es lo que le han hecho creer al 
hombre, desde chiquito es la formación “que tu no 
lloras porque eres hombre” “que tú tienes más 
fuerza que la mujer porque eres hombre” no, la 
fuerza de la mujer y del hombre es normal, la que 
hace distinto es el cerebro. Yo pudiese haber tenido 
más fuerza que el hombre si a mí desde chiquita me 
hubiesen dicho que yo era más fuerte que el 
hombre, todo es mental, y para este siglo ya debería 
de haber una formación donde no haya diferencias. 

Estaba mal, yo entendí y dije que lo que había 
hecho estaba mal, porque soy funcionaria, porque 
yo estoy utilizando el arma de reglamento y yo sabía 
que estaba faltando. Él se salvó por un... si me 
preguntas si había miedo de que volviera a pasar, te 
respondo: No, yo sabía que no iba a volver a pasar 
porque eso fue como una presión, por eso es que yo 
te decía, si yo fuera ministra de  

Las relaciones en el 
hogar deben ser 
armónicas, de respeto y 
confianza, no solo porque 
se diga que se tiene amor 
es suficiente hay que 
demostrarlo con hechos.  
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Cuadro 2 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
los reos, de los presos, o de las 

personas detenidas, yo hiciera un 
estudio, porque yo no voy a darle la 
cantidad de años a fulana porque mató a 
fulana, yo estudio, yo empiezo a estudiar 
a esa persona, porque esa persona no es 
delincuente, esa persona tuvo una causa. 

Todos nosotros estamos 
expuestos a cometer delitos, siempre 
que te lleven a los extremos, eso genera 
una violencia.  

Estoy feliz, yo creo que yo crié a 
mis hijos, mis hijos eran felices, mi hija 
podía andar tranquilamente si no quería 
comer no comía, si yo hacia qué les 
cocino, o sea era una máxima felicidad. 
Es más, en estos días, no, estando mis 
hijas allá, como en el 2016 mi esposo le 
escribió a ellas y les dijo “estoy 
arrepentido, estoy muy arrepentido hija, 
yo quisiera volver con tu mamá, yo creo 
que me equivoqué ” y mi hija le dijo “papi, 
usted escogió su vida, y escogió su vida, 
hizo su vida con otra pareja (es más él ya 
tiene un hijo pequeño) sea feliz, usted 
creyó que con mi mamá no era feliz ni 
con nosotros, usted buscó otra felicidad, 
entonces quédese” “no, no, no, es que yo 
quiero a tu mamá yo siento que esa es la 
mujer que yo toda la vida he querido” 
entonces vino ella y le dijo “papi, yo creo 
que mami no te va a recibir, pero de 
todas maneras habla con ella ” pero mi 
hija me dijo “mama, si tu vuelves con mi 
papa... Mami no me hables más” e 
igualmente me lo dijo mi hijo, porque él 
le dijo a los tres, y los tres me dijeron lo 
mismo, y los tres después se 
comunicaron conmigo. 
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Cuadro 3 
Matriz de análisis de entrevista en profundidad para mujeres victimarias o 

agresoras o en situación de violencia activa en el hogar. Informante Clave MM3 
Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Ambientación 
¿Vive usted con su pareja e hijos? 

¿Cuántos hijos tiene, de que sexo y que edades? 
R: No vivo con mi marido, él se fue de la 

casa hace ocho meses. Vivo con mis tres hijos en 
una casa alquilada. Mis hijos son dos hembras y 
un varón, de 17, 15 (las hembras) y 12 años de 
edad (el varón). 

MM3 es una mujer que 
está separada de su pareja y 
vive con sus hijos 

¿Cuál diría usted es su rol o funciones 
dentro de su grupo familiar, cuáles son sus 
responsabilidades? ¿Y cuáles son la de los 
varones de la casa? 

R: Mi puesto en la casa siempre ha sido 
ama de casa, para eso me criaron. Soy la que 
velo por mis muchachos y porque estudien 
cuando deben hacerlo o ayuden en la casa 
cuando tengo que salir ahora que trabajo desde 
que mi marido se fue de la casa. Mi hijo varón 
apenas tiene 12 años así que ayuda poco, solo 
estudia y juega con sus amigos en la calle. Sus 
obligaciones se limitan a ayudar a mantener la 
casa arreglada mientras no estamos ninguna de 
las mujeres. 

Las funciones que 
cumple son de ama de casa, 
ahora tiene empleo, el rol del 
varón de la casa por ser un 
adolescente solo mantener la 
casa arreglada 

¿Cómo se siente con esa posición dentro 
del hogar, siempre ha sido así o ha cambiado 
algo? ¿Le gustaría que fuera de otra manera? 

R: Cansada. No siempre fue así, porque 
estaba acostumbrada a que quien traía los 
alimentos a la casa era mi marido, que aún lo 
hace, pero no tan seguido y solo si los 
muchachos le llaman para pedirle lo que 
necesitan. No siempre fue así. Tengo 38 años de 
edad, me casé cuando tenía 18 y mi marido 25, 
salí de mi casa convencida que mi rol era el de 
ser ama de casa toda la vida,  

Se siente agotada por 
cumplir el rol de ama de casa y 
trabajadora y no está 
satisfecha por tener todo el 
compromiso del sustento del 
hogar y la crianza de los hijos 
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
pero no siempre fue todo tan bonito. 

Tengo un carácter fuerte, vengo de una familia 
donde lo que decía mi mamá era santa palabra y 
soy mandona pero no es mal de morir. ¿Qué si 
me gustaría que las cosas fueran de otra 
manera?, claro que sí. No me gusta tener todo el 
peso de la casa y de la crianza de los chamos 
ahora mismo. 

 

Los hechos 
¿Cómo cree usted que debe hacerse la 

corrección  o educación de los miembros del 
hogar para seguir las normas tanto dentro como 
fuera de casa? ¿Quién establece en casa cómo 
debe hacerse? 

R: Vengo de una familia donde nos 
corregían a correazos y a golpes, eso es lo que vi 
y con mis hijos a veces se me pasa la mano, pero 
es la única forma en que reconozco puedan 
hacer caso. Con las hembras he sido más dura, 
porque han sido un poco rebeldes y están en la 
adolescencia por lo que quieren hacer lo que les 
dé la gana. El varón aun cuando apenas tiene 12 
años es más respondón y también lleva. No me 
criaron para ser débil sino para hacer que las 
cosas funcionen. Desde siempre la que ha dicho 
como deben hacerse las cosas en la casa he sido 
yo, mi marido era un cero porque siempre 
estaba trabajando y cuando estaba en casa no 
hacía nada por procurar que todo fuese en paz. 

Proviene de un hogar 
violento y maltratador, actitud 
que continua con sus hijos 
para corregirlos, conducta que 
conduce a la rebeldía de los 
hijos por estar en la etapa de la 
adolescencia. Se expresa de 
manera discriminatoria de su 
pareja   

¿Y cómo lo hace usted, de qué manera 
establece el orden y las normas en casa? 

R: Ordenando a que se hagan las cosas. 
Yo salgo a trabajar cuatro veces a la semana que 
trabajo en casas de familia, y la orden es que la 
casa esté impecable cuando yo regreso, nadie 
sale a la calle mientras yo no esté. Antes, y te 
hablo de hace como más de un  

El orden en la casa la 
establece con autoritarismo, 
haciendo énfasis que se debía 
hacer lo que ella decía, 
casando de la situación la 
pareja decide irse de la casa, 
porque se llegó hasta el límite 
de una agresión verbal a una 
física (lanzar un cuchillo)  
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
año, mis peleas con mi marido y mis hijos 

eran porque esperaban que todo lo hiciera yo, 
pero me cansé y se los dije clarito, que ellos 
también eran responsables por lo que aquí 
pasaba o no, que también tenían que cocinar, 
limpiar y lavar que no esperaran solamente 
tener la comida caliente en la mesa y la ropa 
limpia y planchada. Mi esposo no le gustó y 
comenzó a criticarme todo…era como para que 
me molestara y comenzara a ser agresiva, y le di 
el gusto. Si me gritaba yo lo hacía más fuerte, si 
tiraba cosas yo también le lanzaba cosas a él… 
delante de los muchachos que lo que hacían era 
irse a su cuarto o salir al frente y sentarse a 
esperar que las peleas terminaran. 

Ciertamente las peleas pararon el día en 
que me ofusqué tanto que agarré un cuchillo y 
se lo lancé a mi marido sin pensar que podía 
herirlo, la verdad es que quería que se callara y 
dejará de repetir todo el tiempo la misma 
cantaleta de que lo que hacía era trabajar, que 
no encontraba descanso ni en su casa, que todo 
el tiempo era una pelea.  

Si las cosas no se hacían como yo quería 
me disgustaba y aun lo hago, soy la que 
mantengo la casa en la actualidad y hasta que 
ellos (mis hijos) se independicen se hace lo que 
yo les diga. 

 

¿Siempre lo ha hecho de esa manera, ha 
cambiado algo, qué hizo que cambiara? 

R: Siempre he sido la que he dado las 
ordenes en casa, qué cambió después que 
agredí a mi marido, que me denunciara y que se 
fuera de la casa. Sé que mantengo la denuncia 
abierta pero igual no me va a pasar nada porque 
la ley me protege más a mí que a él. La ley 
contra la violencia no sirve para los hombres así 
que aunque me cueste más  

Reconoce que siempre 
ha actuado así, y no ha habido 
ningún cambio. Conoce que la 
ley la protege a ella y no a la 
pareja. Tiene normas estrictas 
para cuando está ausente del 
hogar y no permite que su 
expareja ingrese al mismo. 
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
mantener a mis hijos me las arreglo y mi 

ex esposo saber que debe darles su 
mensualidad a los chamos, lo que no cumple 
pero tampoco creo que pueda hacer algo 
porque trabaja en lo que le sale. 

Dentro de la vida familiar no ha 
cambiado nada, siempre estoy al frente de todo 
y más de mis hijos para que no se descarrilen, 
tienen horarios de llegar a la casa, de hacer sus 
deberes escolares, no permito amigos si no 
estoy y no ven a su papá en la casa, eso no lo 
permito. Se fue de la casa y no regresa. 

 

Esa forma de establecer las normas y el 
orden en casa, ¿tiene que ver con la forma como 
lo hacían en la casa donde usted creció y se crío, 
o se debe a otras razones, puede comentarlo? 

R: Ya lo dije, lo vi en mi casa con mis 
padres. Allí la de los pantalones siempre fue mi 
mamá, tenía un carácter de los mil demonios, y 
por todo o nos regañaba o nos pegaba con lo 
que tuviese en las manos. Fuimos criados por 
mujeres porque mi mamá era la segunda de 
cinco hermanas, y vivíamos con mi papá en casa 
de mis abuelos maternos por muchos años, creo 
que como 10 años. Allí quienes ponían las reglas 
eran ellas, hasta mi abuela que era la que ponía 
los horarios para bañarse, comer, salir. 

En mi familia son muy pocos hombres, la 
mayoría de mis hermanas tuvieron puras 
hembras, así que el sexo masculino en 
desventaja no le quedaba de otra sino que 
proveer porque tampoco en la crianza de los 
hijos se meten. 

Las forma de establecer 
las normas provienen de su 
crianza matriarcal, 
considerando que son las 
mujeres quienes las 
establecen sin permitir las 
opiniones de los hombres  
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
¿Cuál es el castigo o reprimenda más 

grave que usted considera ha tenido que tener 
con algunos de los miembros de su familia? ¿Por 
qué lo hizo? ¿Cómo se sintió después de ello? 
¿Diría que logró el objetivo de corrección o 
enmienda? 

R: Dejar encerrada en el baño a la menor 
de mis hijas hembras, porque tomó un dinero 
que no era de ella, para salir. Ese dinero lo tenía 
para pagar alimentos que había fiado y que 
debía para en el término de una semana, cuando 
reuní el dinero lo guardé y al irlo a buscar ya no 
estaba. Pregunté y ninguno me respondió, 
entonces los tres llevaron. Al fin después de 
varios correazos mi hija me dijo que ella lo había 
agarrado para salir con unos amigos pero que 
no lo gastó todo solo para pagar un taxi de 
regreso, lo que me enfureció porque significaba 
que no estaba completa la plata que debía. La 
agarré por el pelo y la encerré en el baño como 
dos horas, y después que la dejé salir se quedó 
sin cena.  

Cómo me sentí, mal porque no podía 
pagar la cuenta pendiente, con respecto a mi 
hija fue la manera en que ella entendiera que no 
puede disponer de lo que no es de ella y más 
sabiendo que estábamos debiendo esa comida, 
nunca más ha hecho algo semejante y cuando 
necesita para salir si tengo el dinero se lo doy y 
cuando no se queda. 

El castigo dado a su hija 
menor al encerrarla en el baño 
y dejarla sin consumir 
alimentos por tomar dinero 
que estaba dispuesto para el 
pago de alimentos, estaba 
furiosa porque no pudo 
cancelar la deuda, y se 
aprendió la lección  

Si tiene pareja ¿cómo es la relación con 
su pareja, cómo resuelven las diferencias? ¿Ha 
habido situaciones de agresión o violencia entre 
ustedes, cómo fue y cómo lo resolvieron? 

R: Tengo un año separada. La relación 
fue normal de pareja, con muchos altos y bajos a 
nivel económico. Nunca trabajé porque me 
educaron para ser madre y atender la casa, lo 
que ahora veo fue un punto negativo para mí  
porque de haber estudiado ahora podría  

Cuando tuvo pareja la 
relación fue violenta iniciando 
el conflicto, primero de 
manera verbal hasta el punto 
que llego a la agresión física. 
Muestra resentimiento y 
emociones negativas hacia su 
expareja. Reconoce que si 
habría estudiado ahora sería 
profesional y no una 
trabajadora domestica  
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
estar haciendo otra cosa que no fuera 

coser, limpiar otras casas, y hacer los mandados 
del mercado a otras personas. Mi relación de 
pareja nunca fue idílica, pero si tuvo sus 
momentos buenos. De cinco años para acá y con 
la pandemia las cosas se pusieron muy difíciles, 
lo que conllevó a que en el encierro por el 
COVID-19 la relación se resintiera porque mi 
marido era quien salía a trabajar y desde junio 
de 2020 hasta octubre de 2021 lo que 
conseguía era para medio comer. Mi ánimo no 
era el mejor y peleaba por todo, en especial 
porque nunca había dinero para lo básico. Tanto 
fue así que las diferencias entre nosotros 
conllevaron a que él se mudara de cuarto y 
durmiera con el hijo varón, lo que me frustraba 
más y eso me hacía más agresiva de manera 
verbal. Las peleas eran casi a diario hasta nos 
llegamos a falta el respeto físicamente, yo le 
pegué y él respondió. Eso sucedió solo en dos 
oportunidades, porque siempre era yo quien 
más decía cosas hirientes. Lo último fue atacarlo 
en una de las pelas con un cuchillo, estaba muy 
molesta y la verdad no lo pensé. Me denunció y 
se fue de la casa, nos estamos divorciando, pero 
eso si no pagaré nada del divorcio, que lo pague 
él. 

Nunca se resolvió, hasta la fecha no lo 
dejo entrar a la casa, porque él se fue así que no 
tiene derechos a estar aquí. 

 

La interpretación de los hechos 
En general, ¿Cómo son las relaciones que 

tiene usted con todos los miembros de su 
familia? ¿Las relaciones entre ustedes se 
establecen dependiendo de si son hembras o 
varones o se hace de forma igualitaria? 

R: Las relaciones son normales en cierto 
punto, pero yo digo la última palabra, son tres 
muchachos menores de edad aún y que 
dependen de mí y de su papá en cierto grado,  

MM3 desarrolla un 
clima familiar autoritario y no 
mantiene comunicación con su 
pareja, considera que, si existe 
diferencia entre hombre y 
mujer, pero todos tienen 
responsabilidades dentro del 
hogar 
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Así que se rigen por lo que creo es mejor 

para ellos. Con mi marido casi no hay trato de 
palabra solo cuando los muchachos necesitan 
algo para la escuela o que no haya comida en la 
casa, entonces le envió un mensaje y él se 
comunica con sus hijos. 

Que si hago diferencia entre hombres y 
mujeres; es que las hay: tengo dos hembras ya 
adolescentes que deben ayudar en la casa, pero 
al varón que es menor (12 años) también le he 
dado algunas responsabilidades porque ahora 
es el hombre de la casa. 

 

 

¿Qué situaciones o circunstancias dentro 
del hogar cree usted que contribuyen a que las 
relaciones entre ustedes sea de la forma como 
lo describió? 

R: No somos una familia disfuncional, 
porque nos queremos como familia, pero si 
debo decir que mucho contribuye a que me 
haya quedado sola con tres hijos, y puedo 
asumir que tuve responsabilidad en eso, pero 
también en el tipo de vida que me prometieron 
y que nunca he tenido. Ha sido cuesta arriba el 
tener que buscar trabajo para llevar dinero y 
alimentos a la casa, por lo que espero de mis 
hijos que colaboren en lo que pueden con la 
casa y con sus vidas, ya la mayor en seis meses 
cumplirá sus 18 años y de ella dependerá si 
quiere seguir estudiando porque no le podré 
costear una carrera universitaria, tendrá para 
ello que trabajar y estudiar, y sé que puede 
hacerlo, porque necesito que ayude 
económicamente en la casa. 

Se responsabiliza por la 
situación vivida, sosteniendo 
que hubo una promesa 
incumplida. Le ha sido 
complicada resolver la 
situación económica ahora 
que tiene el compromiso 
directo del sostenimiento del 
mismo.  
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Cuadro 3 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Lo deseado 
¿Usted cree que si esas circunstancias 

cambiaran, también cambiarían las relaciones 
entre los miembros de la familia? ¿De qué 
forma? 

R: Las circunstancias están allí, mi marido 
no regresará porque ya tiene otra mujer y yo 
seguiré así, es más no lo aceptaría de nuevo 
porque estoy mejor así. Las relaciones con mis 
hijos seguirán siendo las mismas, pero si estoy 
de acuerdo en que ellos están creciendo y 
quieran más adelante hacer sus vidas y no 
puedo oponerme a eso, por ahora los menores 
deben estudiar y acatar las reglas de la casa 
mientras no quebranten eso todo estará en paz. 

 

Por la actitud y el 
lenguaje de MM3 las 
circunstancias siguen no han 
cambiado 

¿Cómo le gustaría a usted que fueran las 
relaciones en el hogar, tanto con los niños como 
con los adultos? 

R: Nunca conocí un hogar donde las 
relaciones entre padres e hijos fueran perfectas 
así que tampoco lo espero de la mía, lo que si me 
gustaría es que los muchachos no fueran tan 
groseros conmigo pero entiendo que también 
es lo que han visto en casa de mis padres 
cuando vivimos con ellos, así que supongo es 
una conducta que se repite y que es difícil de 
obviar. Podría si empeñarme en aprender a 
escucharlos más y tratar de ser más 
comprensiva de lo que hasta ahora no he sido. 

 

Muestra una actitud de 
conformismo, pero acepta que 
debe aprender a ser 
comprensiva 

  



INFORME REGIONAL FALCÓN 2022 

 

37 

 

GRUPOS FOCALES 

CARACTERIZACIÓN DE LOS PARTICIPANTES DEL GRUPO FOCAL 1 

Participante Sexo Edad Profesión/ocupación Institución/comunidad 
Tiempo 

de 
servicio 

Clarimar 
Silva 

F 24 
Vocera de 

Información 
CC Cástulo Mármol 

Ferrer (Coro) 
2 años 

Maigel 
Chirinos 

F 48 
Vocera de 

Contraloría Social 
CC Cástulo Mármol 

Ferrer (Coro) 
2 años 

Migdalys 
Fernández 

 
F 23 Vocera de Finanzas 

CC Cástulo Mármol 
Ferrer (Coro) 

2 años 

Chiquinquirá 
Díaz 

F 47 Vocal 
CC Cástulo Mármol 

Ferrer (Coro) 
2 años 

Eligimar 
Toyo 

F 22 Vocera de Deportes 
CC Cástulo Mármol 

Ferrer (Coro) 
2 años 

Emma Goitia F 56 Vocal 
CC Cástulo Mármol 

Ferrer (Coro) 
2 años 
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Cuadro 4 

Matriz de análisis del primer grupo focal Informantes mujeres miembros del consejo 
comunal Cástulo Mármol Ferrer de Coro estado Falcón.   Clave 1GF4 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
¿Qué opinan de la violencia en 

Venezuela? 
 
Respuestas:  
MCh: opino que sí hay un alto nivel de 

violencia  y que debería de ser tomado en 
cuenta por todas las autoridades para que 
puedan tomar algunas medidas de 
prevención sobre todo.  

¿La violencia para ti depende más de 
las mujeres o de los hombres? ¿Quienes 
delinquen más?,  

hasta donde tengo conocimiento se 
sabe que los hombres. 

 
CS: La violencia en Venezuela ha 

tenido un índice demasiado alto, tanto hoy en 
día hay violencia del hogar, violencia de los 
niños, en los niños si he visto demasiada 
violencia de parte de los padres, porque los 
padres tienen un problema equis con equis 
persona, o con su pareja y los lo salen 
pagando las consecuencias son los niños.  

 
ChD: En cuanto a la violencia eso 

también está en cómo nosotros criamos a 
nuestros hijos porque si los criamos con buen 
corazón y amando a los otros, nuestras 
personas van a crecer con buen corazón y 
con ese amor, pero cuando los maltratamos, 
humillados y los tratamos mal lo que vamos a 
cosechar es mal, eso es todo lo que puedo 
decir. 

 
ET: Y como ya venían diciendo mis 

compañeras, si es cierto que hay un alto 
índice en violencia de género, cosa que no es 
secreto porque eso se ha venido  

Existe mucha violencia en 
Venezuela y se ve mucho en el 
maltrato a los hijos, porque los 
padres arrojan su descontento 
con ellos. Pero no toda, la 
violencia se adquiere del hogar o 
la familia, también puede 
adquirirse por medio del grupo 
de amigos. Hay que mencionar 
que muchas veces la frustración 
como persona induce a la 
violencia y el maltrato con las 
personas que se encuentra en el 
contexto inmediato. 
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
viendo cada vez, pero con respecto a 

lo que dijo la señora sobre de que eso debe 
de ser educado dentro de sus casas por parte 
de sus padres, digo que no es tanto de los 
padres sino que uno también agarra las malas 
cosas de la gente con la que uno se pueda 
juntar, porque por ejemplo puede  que con 
mis amigos sea grosera y aquí con mi familia 
no lo sea, entonces puede que mientras esté 
dentro de la casa esté tranquila, pero cuando 
yo me junte con otras personas mientras vea 
el trato de las otras personas, el cómo son, yo 
también me ponga agresiva, entonces no es 
tanta la responsabilidad de los padres sino 
también de las personas que una frecuente. 

 
MF: y como dijeron anteriormente, 

hay madres que pagan los fracasos que han 
tenido, o los malos pasos que han dado con 
sus hijos, entonces los niños se trauman y 
quieren venir a hacer lo mismo que hace el 
papá o la mamá y van a la calle y lo 
demuestran, entonces en su casa son unos y 
en la calle son diferentes, son más agresivos 
que estando aquí adentro. Por ejemplo, yo 
soy agresiva afuera, en la forma de que si yo 
me junto con alguien voy a ser grosera y 
gritar, pero si yo estoy en casa cambio de 
personalidad. 

 
EG: No sé si sea así, pero yo pienso 

que ha aumentado la violencia porque el 
gobierno le ha dado tanto poder a la mujer, 
ya la mujer se cree que puede hacer lo mismo 
que el hombre, porque usted sabe que el 
hombre es machista y eso, entonces la mujer 
quiere hacerlo, entonces hay tanto 
libertinaje, entonces como ha habido tanta 
liberación ya quieren andar como si fueran  
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
hombres, ya quieren golpear y eso no 

debería de ser. Una la mujer es mujer, no es 
hombre, entonces no puede andar haciendo 
lo que el hombre, porque se sabe que la 
mayoría de los hombres son violentos. 
Entonces el gobierno le ha dado tanta 
libertad a la mujer, hay tanta defensa, y 
algunas mujeres han agarrado demasiado 
poder, y ya quieren ser como el hombre 
porque tienen tanta protección, tanta ley, 
entonces se valen de la ley para querer hacer 
lo mismo que un hombre. 

 

¿Creen ustedes que la violencia en el 
país ha aumentado, ha disminuido o se ha 
mantenido igual? 

 
Respuestas: 
MCh: Y si considero que ha 

aumentado de hecho ya se puede ver 
muchísimo más que antes, incluso en la calle 
las personas están agresivas, si te tropiezas 
por accidente en la calle con alguien ya esa 
persona te responde mal, hay una violencia 
más allá de lo que una puede ver, entonces ya 
hay una violencia que ha aumentado. Yo creo 
que eso es parte del mismo proceso que 
estamos pasando. 

 
ET: Ha aumentado, pero por ambas 

partes, tanto de la mujer como la del hombre 
 
CS: La violencia en el país ha 

aumentado, como dice la señora aquí, porque 
hoy en día en la calle uno no se puede 
tropezar con nadie o cualquier cosa porque 
puede ser agredida, yo me imagino que esa 
actitud puede ser por la situación que vive 
esa persona día a día, puede ser una simple 
reacción al mismo estrés que está sintiendo 
la persona. 

La violencia ha aumentado 
en ambos géneros y se manifiesta 
en la agresividad en el 
comportamiento y conducta de 
las personas. Se considera que el 
respeto, la amabilidad y 
cordialidad están ocultos. 
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
ChD: Si es cierto la violencia ha 

aumentado, claro que es por cómo está el 
país ahorita que no hay nada, que si no hay 
dinero, la comida está aumentando de precio, 
todo está caro, y como se preocupa la gente 
para comer, y es verdaderamente triste pero 
así es y bueno el único que tiene el control 
solamente es Dios porque es a él quien 
tenemos que pedirle con fe. 

 
MF: Y si la violencia ha avanzado 

entre tanto hombres como mujeres, así como 
cuando te montas en una buseta y te 
tropiezas y la persona te da una mala 
contesta, ya el respeto se está perdiendo 
aquí en el país. 

 

 

¿Y quiénes dirían ustedes que están 
cometiendo más actos violentos, los hombres 
o las mujeres?, ¿Por qué creen eso? 

 
Respuestas: 
EG: El hombre pero ahorita las 

mujeres lo están creo que superando, porque 
ha aumentado ya el libertinaje y ya ellas 
quieren ser igual que el hombre. 

 

Se considera que la mujer 
está siendo más violenta que el 
hombre por el libertinaje 

Sobre violencia femenina 
 
¿Han sido testigos o víctimas de 

mujeres agresoras en el hogar o en la 
comunidad o en otro ligar, cómo han sido 
estas situaciones? 

 
Respuestas: 
MF: Sí, he sido víctima y también he 

sido testigo, mujeres que si las miraste mal o 
le caíste mal llegan te insultan o cualquier 
cosa. Y de testigo, bueno que he visto que es 
más que todo que buscan pleito a  

La situación de violencia 
se da por cualquier motivo, y ha 
sufrido de ello, como también ha 
sido testigo 
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
cualquiera porque te cae mal, o porque 

se le metieron con el marido, cosas como 
bueno tú me caíste mal, me miraste mal o te 
metiste con equis o te metiste con mis hijos 

 

¿Has sido testigo de que una mujer 
haya golpeado a otra mujer? 

 
MF: Sí, he sido testigo. En el sector de 

mi mamá he visto que dos mujeres se agreden, 
las dos, más que todo. 

 
MCh: He presenciado violencia entre 

mujeres, peleas entre mujeres, en ocasiones 
dos de ellas ha sido por problemas pasionales, 
entre vecinas, que una se mete con el marido 
de la otra y así, y otras veces ha sido por malos 
entendidos, el llamado chisme, o sea que hay 
comentarios hasta que una revienta, hasta se 
han ido a los golpes y ha habido intervención 
de la policía. No sé qué más ha pasado porque 
no he visto que las hayan dejado detenidas, 
pero si ha llegado la policía y se las ha llevado, 
me imagino que han firmado un acuerdo para 
no volverse a pelear, pero sí, he sido testigo de 
eso.  

Y víctima como tal, digamos que por 
parte de mi propia familia, en el sentido de 
manera verbal he sido víctima de esas 
agresiones, física no, pero si verbales. 

 
ET: No he sido ni víctima ni testigo, 

como ya dije yo soy muy grosera, y más que 
todo me considero como la agresora, pero más 
que rodó es contra mi mamá porque siempre 
discuto con ella, pero es porque las cosas no 
me salen como son y siempre tiendo a pagarlas 
es con ella. 

 
CS: He sido testigo de violencia y 

víctima  

El 1GF4 expresan que 
han evidenciado violencia y 
agresión verbal y física por 
parte de mujeres, siendo el 
objetivo de tal maltrato 
pasional, en otros casos familiar 
(hijos-madres; madres-hijos; 
esposo/esposa) y algunos son 
inducidos por acciones verbales 
de la sociedad, mostrando 
sumisión ante el poder de la 
colectividad. También se fue 
participe por defender a otra 
mujer que defendía su 
propiedad por invasores.  
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
por primera vez en mi vida, con la 

edad que tengo, por una mujer. Digamos que 
ella tiene, no es su pareja legal, tiene un 
romance con un vecino, al vecino nunca lo he 
tratado, pero siempre me la paso en la casa 
de la mama del muchacho porque el hermano 
de él es mi compadre, a la mujer le llegaron 
rumores de que el chamo andaba saliendo 
conmigo y eso era mentira, si me fuera 
gustado, desde cuando... Pero nada que ver, y 
casualidad de la vida yo iba pasando y la 
mujer me agredió verbalmente, me dijo que 
yo era una perra, y yo la dejé hablando sola y 
seguí, pero la ayuda de otras personas que 
influyeron en la situación diciendo “¿te vas a 
dejar decir eso de esa mujer? ¿Te vas a 
dejar?” yo fui, me quite la ropa que cargaba y 
me fui a su casa, nos agredimos las dos, 
peleamos las dos ¿por qué?, porque ahí 
influye la sociedad diciendo ¿vas a dejar que 
te diga eso? Y como testigo, si he sido testigo 
por el sector donde vivo he sido testigo de 
mucha violencia pero más de hijos hacia la 
madre, he visto la violencia que tienen los 
hijos hacia la madre, y lo estoy viviendo es 
ahora, porque antes había mucho respeto, 
pero el respeto hoy en día se ha perdido. 

 
ChD: Bueno si hay personas que 

violentan a sus hijos con maltrato, los 
violentan. Sí, he sido víctima de violencia, eso 
fue hace muchos años que a mí me 
agredieron, hasta con revólver y todo por 
defender a una muchacha que defendió su 
terreno, porque era una muchacha que 
recientemente le habían hecho una cesárea, 
entonces ella fue a hablar con el que le había 
invadido su terreno, le cayeron mucha gente, 
cargaba su bebé en el carro, 
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Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
y nosotros para ayudarla, porque yo 

soy muy humilde de corazón yo soy una 
persona que ayuda a la gente, nosotros 
salimos a salvarla a su bebé, porque el carro 
estaba cerrado y ese bebé de meses estaba 
ahí. Y nosotras fuimos golpeadas, fuimos 
agredidas, por ayudar a esa persona, y ella 
perdió su terreno, pero bueno por la gloria de 
Dios ella ya tiene su casa.  

Pero fue tremendo ver la violencia de 
tantas personas, como iban a hacerle eso si 
tenía su bebé en el carro, el niño casi se 
muere. El papá tuvo que agarrar al bebé y 
llevarlo al ambulatorio más cercano, así que 
la violencia es fuerte. 

 
EG: Si he sido testigo de agresiones de 

madres más que todo maltratando a sus hijos 
y le dicen palabras y golpes, y claro uno no 
puede decir nada porque es su mama, y 
también he presenciado esposas 
maltratando al esposo con palabras como 
“cállate la boca, sino te voy a meter” y sí, he 
visto. Eso ocurre mucho por aquí, pero que 
puede hacer uno, yo gracias a dios no he sido 
víctima, pero si he visto como las madres 
maltratan a sus hijas y fuertemente y la 
esposa que maltrata a su esposo. 

 

 

¿Por qué creen ustedes que hay 
mujeres que son agresivas con los miembros 
del hogar o con sus parejas? 

 
Respuestas: 
MCh: Creo que las mujeres nos hemos 

vuelto agresivas en el hogar debido al estrés, 
mayormente las mujeres son la columna 
fundamental del hogar entonces sobre ellas 
recae necesidades que hay, incluso la 
mayoría de las mujeres  

Factores que 
posiblemente conducen a 
acciones agresivas el estrés, 
exceso de compromisos y 
responsabilidades, estado de 
salud, resultado de maltrato, 
influencia psicológica y verbal 
por otros, falta de comunicación, 
carencia de amor, ausencia de 
valores (respeto, confianza), 
situación económica  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
venezolanas somos madres que nos han 

tocado echar para adelante con nuestros hijos 
solas, entonces llevamos la responsabilidad 
encima de la comida, la escuela, los gastos, las 
enfermedades de los hijos, adicionando lo que 
pueda suceder en la familia, y eso hace que 
una este a veces de malhumor. Ese malhumor 
lo viene a desquitar con los hijos y eso es 
producto de la misma situación del país. 
Algunas mujeres que sufren maltrato de sus 
maridos y ese maltrato lo reflejan con los hijos, 
con algún familiar o con quien sea que llegue. 
Eso se está viendo y yo considero que el factor 
que desencadena esa violencia es el estrés y la 
crisis que estamos viviendo, hay una realidad 
en nuestras casas mucho más allá de lo que la 
gente piensa, no solo el alimento, porque 
incluso la mala alimentación está trayendo 
muchas enfermedades a nuestros hijos, a 
nuestra casa, mala formaciones y todo y la 
salud de nosotras se está desgastando. 

 
ET: Como ya dije anteriormente por lo 

menos yo soy muy violenta más que todo con 
mi mamá porque a mí a veces no me salen las 
cosas como las planifico y en mi estrés, y el 
casquillo que meten las personas que están 
alrededor. Por lo menos, yo soy madre soltera, 
y la pareja con la que yo estuve no se hizo 
responsable del embarazo, y yo mientras he 
estado soltera son las personas de mi familia 
las que me han ayudado, pero cuando yo salgo 
las personas de la calle siempre esta como el 
casquillito de que “a ti no te dejan salir” “tu 
mamá no te deja hacer nada” y ese casquillo 
me pone molesta, entonces esas dos partes 
influyen, no me salen las cosas como quiero y 
vienen las otras personas y me dicen “es por tu 
madre. Es porque tu mamá no te deja salir 
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
entonces mi agresión es por eso. 

Porque me dicen que todo lo que a mí me pasa 
es por mi mamá. 

 
CS: La violencia en el hogar ha 

aumentado más en estos últimos años debido 
a la situación del país, porque hay mujeres que 
son madres solteras y son el pilar fundamental 
de ese hogar, no tienen ayuda de nadie y yo 
veo que hay sobre ellas ese estrés y por eso 
tienen esa agresividad que resaltan sobre sus 
familiares, hay mujeres que son agresivas por 
cualquier cosa que falte en el hogar. 

 
ChD: Es porque no hay comunicación, 

no hay amor, respeto, porque si los tratamos 
con repugnancia eso pasa y tenerse confianza 
entre unos y otros, no podemos agarrarles 
rabia a nuestros hijos por cualquier cosa que 
haga el esposo. La violencia de las mujeres 
muchas veces es por falta de comunicación, 
por falta de amor, porque el respeto se ha 
perdido, eso se perdió desde hace mucho, y 
también es si la persona es agresiva y uno la 
conoció así y una se deja montar al hombre o el 
hombre se deja montar a la mujer violenta es 
porque ya lo permites tú, ahora si tú pones un 
alto todo se puede, “no, es porque el hombre 
salió ” si el hombre salió es porque está 
buscando la comida, porque hay personas que 
sienten celos hasta con la misma sombra de 
uno, y hay hombres que son celosos hasta con 
la sombra, por eso es que hay que tenerse 
confianza, el hombre tiene que tener 
confianza en su pareja, ¿qué le vamos a 
enseñar a nuestros hijos? Lo mismo, porque 
ellos ven ese espejo en nosotros. 
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
MF: Las mujeres son violentas porque 

por ejemplo, sale el hombre un momento a 
buscar comida o que va a salir un momento 
para un sitio y llega la mujer con su cizaña de 
que está con la otra, entonces llega el hijo y 
paga la rabia con él o paga la rabia con quien 
se le ponga en frente y es más agresiva 
porque tiene la mente “casquillada”, porque 
nunca falta la gente que mete casquillo, 
entonces eso hace que la rabia vaya 
creciendo. Y luego cuando el hombre llega se 
forma la pelea, entonces lo niños ven y ellos 
dicen “mi mamá le pega a mi papá o mi papá 
le pega a mi mamá” y ellos llevan eso en la 
cabeza, entonces cuando sean grandes 
quieren hacer lo mismo que el papá o la 
mamá. 

 
EG: Yo pienso que es por lo que 

estamos viviendo ahorita, que si la escasez, la 
falta de comida, no hay trabajo, el salario que 
no alcanza para nada, casi no se consigue 
nada, entonces una no haya que hacer para 
los hijos, entonces una como que se 
desespera y comienza a pensar que le voy a 
dar de comer a mis hijos, y si sale una a 
buscar un trabajo es una miseria lo que pagan 
o no hay, entonces si se enferma un hijo, los 
hospitales están horribles, no hay 
medicamentos, no hay nada. Una llega con un 
hijo enfermo y no le dan nada, tiene una que 
salir a ver dónde consigue la medicina, 
entonces eso pone a varias mujeres en sus 
casas como alborotaditas, agresivas, por eso 
es que yo digo que ahorita hay tanta 
agresividad en las mujeres, por la situación 
que está viviendo el país. 
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Y por qué dirían ustedes que hay 

mujeres que delinquen y que forman parte de 
grupos criminales? 

 
Respuestas: 
MCh: Yo creo que es por la necesidad, 

aunque nada justifica la delincuencia, aunque 
también puede ser por la misma sociedad, de 
repente hay mujeres que se consiguen un 
grupo de personas que se dicen ser amigas y 
sin darte cuenta te llevan a algún grupo 
organizado para delinquir y ya formas parte 
de eso, y si te ofrecen un dinero que 
necesitas, vuelve a ser la situación económica 
del país un factor determinante para eso. 

 
MF: Bueno, pueden formar parte 

porque a veces la pareja de ellas pertenecen 
a bandas y vienen ellas y ven que también lo 
pueden hacer y se juntan, y ella ya forma 
parte de eso y no pueden salir porque si se 
salen pueden morir gente importante para 
ellas. 

 
ET: Como ya dijeron influye mucho la 

pareja con la que se junten. Pero yo también 
pienso que es mucha sinvergüencería como 
mujer meterse a eso porque ahorita hay 
muchas oportunidades de trabajo, entonces 
eso es una sinvergüencería, porque en vez de 
estar robando o haciendo cosas malas busca 
trabajo y haces las cosas bien. 

 
CS: Yo creo que la delincuencia ha 

avanzado ahorita en mujeres porque hay 
muchas que se consiguen parejas que estén 
en bandas organizadas y hay mujeres que se 
han prestado como apoyo a las cosas malas 
en las que andan sus esposos,  

La mujer que comete 
delito y forma parte de grupo 
organizado es motivado por 
muchos factores: necesidad o 
situación económica, porque su 
pareja ya forma parte de la 
organización, porque apoyan las 
malas conductas de hijos, por 
criarse en las calles,  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
porque he sido testigo de que hay 

personas que apoyan tanto la 
sinvergüenzura de la pareja como de los 
hijos. Tengo una comadre que tiene un hijo 
que supuestamente se consiguió un teléfono 
y la mamá lo que hizo fue venderlo, en vez de 
decirle que eso estaba mal, le dijo que saliera 
a ver que se conseguía más adelante. 
Entonces en eso influye tanto la madre como 
el padre. 

 
ChD: Bueno eso comienza cuando sus 

padres no quieren a los hijos y los tiran a la 
calle, que sus hijos los tiran a la calle, no ven 
quien les da las cosas o quien se las regala, o 
permiten que se metan en una casa ajena y 
saquen cosas. A veces como padres nosotros 
tenemos que ser responsables, no dejarlos 
estar en la calle, porque hay muchos niños de 
tres, hasta de cinco años a horas tardes de la 
noche, como a las 11 o 12 de la noche por ahí, 
y dónde están esos padres, y a veces agarran 
cosas, se meten en casas ajenas y los padres 
no les dicen nada más vale los apoyan. 

 
EG: Para mi parecer pienso que por la 

situación que estamos viviendo en el país, la 
situación pone a la mujer al borde, al ver que 
sus hijos tienen hambre, tienen hambre, si 
tienes a tu hijo enfermo y si a eso le 
agregamos que no hay trabajo, ni el dinero 
para mantener el hogar. Ver a tus hijos 
llorando, a tus hijos sufriendo, pienso yo que 
por eso lo hacen, por esa situación en el país, 
por eso digo yo que la mayoría de las mujeres 
lo hacen, otras de repente lo hacen es por 
satisfacción. 
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En el caso de mujeres policías y mujeres 

en la GNB que agreden a las personas ¿por qué 
creen ustedes que actúan de esa forma? 

 
Respuesta: 
ET: Yo pienso que ese es su trabajo, esa 

es su manera de ser porque ese es su trabajo, si 
se ponen ahí de estar tranquilitos la gente juega 
con ellas. 

 
MCh: Particularmente yo pienso que eso 

que hacen es abuso de poder, abuso de 
autoridad, porque cargar un uniforme y un 
armamento eso ya lo utilizan para abusar del 
ciudadano, se supone que ellos están para 
resguardar a las personas, no para agredirlas. 

 
MF: Mi compañera tiene razón, como 

ellas tienen uniforme se la tiran de machitas, se 
creen grandototas, entonces ellas van en la calle 
y ven un problemita y van y se creen ellas. Ellas 
actúan así para meterles un poquito de temor a 
las personas, que la vean arrecha y agresiva, 
pero cuando andan sin uniforme son diferentes. 

 
ChD: Yo digo que a ellos la hacen muchas 

cosas en ese curso, y le dicen cosas, y cosas, y 
cosas y cosas, pero eso no debe de ser, es como 
dice mi compañera, ellos tienen que más vale 
ayudar a las personas adultas, como un 
agradecimiento, no andar con el abuso de 
poder. Yo recuerdo cuando se hacían esas colas 
para comprar comida, el modo tan humillante 
en el que trataban a los adultos mayores, sin 
compasión como si no tuvieran familia, una vez 
me puse a discutir con una mujer guardia en la 
cola de las harinas, agarró a un pobre señor que 
cargaba una bolsa, el señor se veía que estaba 
enfermo y el pobre  

En el caso de mujer 
funcionaria de la seguridad, su 
agresión la motiva el abuso de 
autoridad  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
señor quería pasar a comprar sus 

harinitas, y lo saco de la cola en vez de 
ayudarlo, entonces cuando están 
uniformados tratan a la gente mal, pero 
cuando no, ahí si no tratan a la gente mal, no 
tienen una buena formación como ser 
humano. 

 
CS: Bueno principalmente eso es 

abuso de poder porque el funcionario no 
debe de mostrar esa agresividad porque ella 
(la mujer policía) está para ayudar a las 
personas, primeramente tiene que llegar a 
una mediación con la persona y ellas 
muestran esa agresividad debido a que ellos 
se sienten con ese poder porque poseen un 
uniforme. Pero si, la agresividad que se ha 
visto hoy en día por parte de las funcionarios 
y de los hombres más es a la formación que a 
ellos les están dando en ese curso, porque no 
están formando calidad sino cantidad. 

 
EG: Pienso yo que por abuso de poder, 

porque andan uniformadas, porque tienen 
mucho poder. El gobierno les ha dado 
muchas leyes, entonces ellas piensan que 
porque tienen uniforme, poder y quieren 
maltratar a las personas. 

 

¿Ustedes creen que esas conductas de 
esas funcionarias es nuevo debió a la 
situación país o siempre ha existido esa 
situación en los funcionarios pero no se 
tomaba en cuenta? 

 
Respuestas: 
MCh: Anteriormente la mujer no tenía 

tanta participación como funcionarias, ahora 
si tienen más. Pero se podría decir que los 
funcionarios desde antes tenían ese 
antecedente de maltrato y de violencia hacia 
el pueblo, pero no se le daba la 

El 1GF4 afirma que el 
maltrato por parte de la mujer 
funcionaria ha existido, pero 
ahora se le da más importancia 
por la cantidad que hoy día 
existen. También puede ser que 
provienen de un hogar violento y 
esa es la forma de mostrar su 
poder: con un uniforme  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
importancia que se le da ahora, y se 

siente que ha aumentado porque ahorita los 
funcionarios han estado como insatisfechos, 
como ven que ya no se les paga, que están 
mal remunerados ya no quieren ejercer la 
función que se les dio, el valor humanitario se 
ha perdido. 

 
MF: Ya hace un tiempo que se está 

evidenciando porque hace tiempo la mujer 
funcionaria no tenía mucha participación 
como ahorita que agarran un uniforme y 
hacen lo que ellas quieren, ahorita se está 
viendo porque en aquellos tiempos no se 
veía. 

 
ChD: Yo digo que eso ya es viejo de 

que las policías y las guardias nacionales, y 
los funcionarios en general son agresores por 
naturaleza, esas personas así lo que hacen no 
está bien, no pueden estar maltratando a la 
gente porque anden uniformados, así como 
golpean a una persona algún día le puede 
pasar a alguno de su familia. 

 
CS: Yo opino que esa actitud de las 

funcionarias policiales se ha visto es ahorita, 
anteriormente yo no las observaba, porque 
antes existía una mediación, ellos ahorita 
llegan porque ellas tiene un abuso de poder 
enorme, ellas llegan a las casas, a los hogares 
y veo que se ha generado... Puede ser que esa 
violencia como funcionaria influye parte del 
hogar porque 

una no sabe cómo fue esa crianza de 
esa persona, porque nosotros no sabemos si 
esa funcionaría vio violencia en su hogar 
todos los días, porque si tú ves violencia en tu 
hogar todos los días te vas formando y 
criando con una mente violenta, y ya  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

cuando una funcionaria sale a ese trabajo 
sales con una mentalidad violenta porque vienes 
con ese modo de pensar desde tu hogar. 

ET: Yo nunca he tenido ningún 
encontronazo con ninguna oficial, ni he sido 
testigo, no sabría decirle si son groseras porque 
como tal no las he visto, yo he convivido con 
varias guardias nacionales y no han sido groseras 
ni altaneras con nadie. 

 

 

¿Usted cree que este comportamiento en 
las mujeres funcionarias se justifica? 

 
Respuestas: 
MCh: Yo creo que de ningún modo ese 

comportamiento se justifica ese actuar agresivo 
hacia el ciudadano, aun cuando ese ciudadano 
esta agresivo, porque a veces es la persona la que 
se pone agresiva y le corresponde al funcionario 
contenerlo, pero hay unos lineamentos que van 
con el derecho humano. 

 
EG: Puede ser que si porque ellas traen 

ese comportamiento como que ya mucho tiempo 
atrás hacen ver ese comportamiento agresivo 
todo el tiempo. 

 
ChD: Yo no veo bien eso porque yo sé que 

hay personas que le agarran un hijo y se pone 
violenta y lo golpea o los maltrata, pero no está 
permitido agredir a las personas porque son 
humanos. 

 
CS: Yo no justifico el comportamiento que 

tiene el funcionario hacia el ciudadano porque 
ellos tienen primero que llegar hacia una 
mediación, no tomar ese una no sabe cómo fue 
esa crianza de esa persona, porque nosotros no 
sabemos si esa funcionaría vio violencia en su 
hogar todos los 

El 1GF4 no justifica el 
comportamiento de la mujer 
funcionaria, porque deben 
mediar con el ciudadano, no 
responder con violencia 
porque genera más violencia 
y su función es poner orden 
no promoverlo 
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

días, porque si tú ves violencia en tu hogar 
todos los días te vas formando y criando con una 
mente violenta, y ya cuando una funcionaria sale 
a ese trabajo sales con una mentalidad violenta 
porque vienes con ese modo de pensar desde tu 
hogar. 

 
ET: Yo nunca he tenido ningún 

encontronazo con ninguna oficial, ni he sido 
testigo, no sabría decirle si son groseras porque 
como tal no las he visto, yo he convivido con 
varias guardias nacionales y no han sido groseras 
ni altaneras con nadie. 

 

 

¿Creen ustedes que existen diferencias o 
situaciones de desigualdad entre hombres y 
mujeres que explique que las mujeres sean 
agresivas y violentas tanto en casa como en el 
crimen organizado? 

 
Respuestas: 
MCh: Puede que exista alguna 

desigualdad entre hombres y mujeres pero había 
que ver o estudiar a cada persona a nivel 
psicológico para poder entender de donde viene 
su agresividad y por qué, pero en estos tiempos 
lamentablemente llevamos la batuta en eso de lo 
agresivo, en estos tiempos se han visto más 
mujeres agresivas, no sé si por las nuevas leyes 
que han creado las mujeres se sienten más 
seguras y se sienten con derecho de agredir, no 
sé si eso influye en que haya esa desigualdad. 

 
MF: Si existen, por ejemplo la mujer que se 

siente superior al hombre, por tener por ejemplo 
los pantalones en la casa. 

 
ChD: Si existe porque hay personas que 

quieren ser más que su pareja, eso también 
influye en cómo es el trato porque hay hombres 
también que son agresivos, a veces en vez de  

El 1GF4  manifiesta 
que existen desigualdades 
para esa manifestación de 
agresividad: porque la mujer 
es la responsable del hogar 
cuando el hombre falta o 
abandona, por sentirse 
apoyadas en la ley, por 
sentirse superior, por no 
dejar controlarse la vida  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

valorar lo que tiene en casa buscan afuera 
algo más, en vez de valorar a la mujer que tienen, 
porque la mujer es casi como su mamá, que la 
mujer, barre, limpia, hace la comida, está 
pendiente de sus hijos pero el hombre no ve eso. 

 
ET: Por lo menos dicen que es que “la mujer 

se quiere parecer al hombre”, y no es que se 
quieran parecer, porque como he dicho, hay 
muchos abandonos, hay muchas madres solteras 
que le toca asumir la responsabilidad de mamá y 
papá, entonces ellas mismas quieren ser 
emprendedoras, quieren sacar adelante a sus hijos 
sin necesidad de un hombre.  

Ellas buscan salir adelante a causa del 
abandono que han tenido por eso también es la 
agresión, por lo menos si yo permito que entre a mi 
vida otra persona y me dice que me quede en la 
casa cuando ya yo estoy acostumbrada a salir, a 
buscar mi vida, entonces eso también influye, 
dicen que es que ahorita tenemos muchos 
amparos y no es tanto eso, sino que ahorita se ve 
mucho el abandono, entonces optan por ser ellas 
mismas independientes. 

 
CS: Si existe esa desigualdad entre el 

hombre y la mujer, porque la mujer hoy en día 
quiere llevar la batuta en el hogar para todo y la 
mujer quiere tener al hombre humillado por la ley 
que tienen ahorita, porque la mujer ahorita tienen 
muchas leyes que las amparan, por eso es que se 
ha visto esa desigualdad, porque el hombre antes 
tenía esa voz de mandar y ahorita no. 

 

 

Sobre la desigualdad 
¿Ustedes creen que los hombres y las 

mujeres tienen las mismas oportunidades para 
triunfar en la vida? 

Respuestas: 
MCh: No, creo que ni, siguen los hombres 

teniendo más oportunidades que las mujeres.  

Se tienen las mismas 
oportunidades, teniendo 
mas probabilidad la mujer 
por ser más creativa  
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
MF: Pues no. El hombre tiene más 

oportunidades porque el hombre sale a la calle y 
consigue en cambio la mujer sale a la calle y no 
consigue. 

 
ChD: Bueno los dos si tienen porque la 

mujer también va y llega a alguna parte y 
consigue igual que el hombre. Porque cuando la 
madre es soltera, ahí está la madre sola, no está 
el hombre. 

 
ET: Bueno yo pienso que si tienen las 

mismas oportunidades de triunfar en la vida, 
una mujer también tiene las mismas 
oportunidades, no porque sea mujer tiene que 
ser débil. 

 
CS: Los dos tienen oportunidades en la 

vida de triunfar y la mujer tiene más esa ventaja 
de triunfar porque la mujer es como que más 
creativa a la hora de poner su propio negocio o 
tiene más creatividad para hacer cosas pero los 
dos tienen las mismas oportunidades. 

 

¿Creen ustedes que hay diferencias de 
ingresos entre hombre y mujeres? 

 
Respuestas: 
MCh: Depende la preparación de cada 

uno y también del salario que puede percibir, 
por cuestiones de ley no porque los dos pueden 
recibir lo mismo, la cuestión está en el campo 
que se desarrolle, y por ejemplo el hombre 
puede salir a la calle y trabajar y conseguir 
ingresos y a veces las mujeres consiguen más 
que los hombres dependiendo de dónde labore, 
el nivel de preparación de cada uno. 

 
MF: Son iguales, tienen el mismo ingreso, 

pero hay veces que las mujeres buscan otro 
trabajo extra para poder traer más dinero a la 
casa para poder darle más sustento a sus hijos y 
tenerlos en buenas condiciones. 

No existe diferencia en 
el ingreso entre hombre y 
mujer, y si existe depende de la 
profesión, la ocupación y 
funciones que desempeña 
para obtener los ingresos 
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Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
ChD: Creo que los dos pueden porque 

es como si uno solo nada más trabaja y la otra 
está en la casa no van a poder suplantar lo 
que falte, mientras trabajen los dos todo se 
puede. 

 
ET: Todo va dependiendo de lo que 

hagan, desde mi punto de vista a la mujer le 
dan más beneficios que el hombre. 

 
CS: La mujer tiene más posibilidades 

de ingreso que el hombre porque la mujer 
puede tener su trabajo normal pero también 
puede tener en el turno de la tarde en caso 
de que trabaje en el turno de la mañana y 
puede tener un poco más de dinero. 

 

¿Si esas diferencias existen a que se 
debe? ¿Quiénes son los responsables de esas 
diferencias? 

 
Respuestas: 
MCh: A nivel de leyes no existen tales 

diferencias, pero si nos vamos a la realidad de 
cada hogar, sí. Si digo que la mujer puede 
recibir más es porque la mujer es más 
creativa, la mujer venezolana es una mujer 
emprendedora, además de una mamá soltera 
que tenga a sus hijos se ve obligada a buscar 
otros trabajos porque el salario mínimo no 
alcanza, entonces eso hace a que una se vea 
obligada a generar otro ingreso para poder 
sustentar a su familia y el hombre muchas 
veces si sale y busca y a veces el hombre es 
como mucho más tranquilo y son 
desentendidos. Los responsables del nivel de 
vida de los ciudadanos es el gobierno, sus 
decisiones y sus leyes influyen en todos los 
ciudadanos. 

 
MF: Se debe a las instituciones y la 

Esa diferencia de ingreso 
se debe a: la creatividad de la 
mujer para adquirir los ingresos, 
la profesión, la empresa donde 
labore, puede tener una mejor 
preparación que el hombre 
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empresa en la que se trabaje, por ejemplo si 
la mujer trabaja en una empresa tiene  

 

Cuadro 4 (Cont.)  

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
más ingresos que el hombre, y está 

preparada más que él y entonces ella agarra 
más ingresos que él, si ella está en una 
profesión más alta que el hombre eso ya hace 
que la mujer gane más. Los responsables del 
nivel de vida de la población es el gobierno 
porque por ellos estamos como estamos. 

 
ChD: Los responsables son este 

gobierno porque ya todo se ha acabado, no 
hay empresas, no hay nada, antes se pagaba 
la luz y se pagaba el agua, antes la gente 
comía bien pero ahora la situación está por el 
suelo y ciertamente es como dice mi 
compañera, eso es dependiendo, escapa de la 
mano de cada quien, porque a veces no 
tienen como comprar como comer, a veces es 
triste pero así, esto se nos escapa de nuestras 
manos 

ET: La única diferencia es la 
preparación que tengan entre los dos, 
porque si el hombre está más preparado que 
la mujer obviamente quien va a ganar más va 
ser el hombre, pero si la mujer está más 
preparada entonces sucede al revés, 
entonces como dijeron que las mujeres 
pueden buscar otro trabajo, lis hombres 
también pueden, puede buscar trabajos 
informales. Ahí la diferencia es la 
preparación, sus ganas de salir adelante y su 
modo de desenvolverse.  

 
CS: Va a depender de la preparación 

de ambos porque si la mujer es más 
preparada que el hombre eso hará que la 
mujer genere más dinero que el hombre, 
pero si la mujer es más creativa que el 
hombre, el hombre es más tranquilo y poco 
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se preocupa por las cosas. 
 

 

 

CARACTERIZACIÓN DE LOS PARTICIPANTES DEL GRUPO FOCAL 2 

Participante Sexo Edad Profesión/ocupación Institución/comunidad 
Tiempo 

de 
servicio 

Viviana 
Sarai Díaz 

F 32 Psicólogo 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

1 año 

Herkis 
Duno 

F 32 
Coordinadora de la 

fundación 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

2 años 

María 
Socorro 
Méndez 

F 44 Voluntaria 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

1 año 

Rosmelys 
Ardiles 

F 22 Voluntaria 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

1 año 

Nerimar 
Nicoll 

Bracho 
F 25 Socióloga 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

2 años 

Betssy 
Rivero 

F 45 Voluntaria 

Centro de Estudios 
Sociales para el 

Desarrollo Integral y 
Empoderamiento de 
la Mujer (CESDIEM) 

1año 
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Cuadro 5 

Matriz de análisis del segundo grupo focal al Centro de Estudios Sociales para 
el Desarrollo Integral y Empoderamiento de la Mujer (CESDIEM) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

¿Qué opinan de la violencia en Venezuela? 
 
Respuestas:  
BR: Es un flagelo que  no distingue de 

condición social, se evidencia incluso a edades muy 
tempranas. El uso inadecuado de las tecnologías 
está repercutiendo en afianzar una cultura de 
violencia. 

 
HD: La sociedad venezolana se 

descompuso, se alejó muchísimo de los valores 
ciudadanos, de las buenas costumbres, de la 
convivencia ciudadana. La sociedad no respeta la 
ley, no le importa la autoridad. Ha habido un 
incremento de signos de primitivismo en el 
país. Ausencias políticas preventivas para 
disminuir los índices de criminalidad. 

 
VSD: Los índices de violencia en el país han 

sido muy altos, sobresalen la violencia 
intrafamiliar, contra las mujeres y los niños. Mucho 
de los casos que conocemos de violencia son 
escenificados por personas allegadas a la víctima, 
sea un familiar o una persona conocida. Estamos 
enfrentando un ciclo de violencia donde ya no solo 
el hombre es victimario sino la mujer que por 
omisión o por acción directa es agresora. 

 
MSM: Es cierto que hay un alto índice en 

violencia de género, cosa que no es secreto porque 
eso se ha venido viendo cada vez más, y creo que 
en gran parte se debe a que desde la familia se 
están perdiendo los valores, eso que forman el 
carácter de un hombre o una mujer. Está en cómo 
se educan a las generaciones recientes, ya no 
existe empatía entre las personas y eso 
deshumaniza. 

El 2GF5 afirma que 
la violencia en la mujer ha 
aumentado por el poder 
que el gobierno le ha dado. 
Además, la sociedad está 
descompuesta, los valores 
se tienen en el olvido y hay 
que considerar el factor 
económico y social que hoy 
día envuelve a la sociedad  
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
RA: Hay que tomar en cuenta tres 

aspectos para definir la violencia actual: el 
factor económico que está quebrantando la 
sociedad, el aspecto social de quienes 
delinquen que vienen de familias rotas o 
disfuncionales, y el aspecto cultural, ya es 
algo común escuchar o leer que mujeres son 
transgresoras sea por cuestiones económicas 
o porque dentro de sus familias está pasando 
algo muy feo que las orilla a eso.  

 
NNB: No sé si sea así, pero yo pienso 

que ha aumentado la violencia porque el 
gobierno le ha dado tanto poder a la mujer a 
nivel legal, que ya es común escuchar que se 
sienten protegidas y no le temen a las 
consecuencias que un acto delincuencial 
pueda tener. La mujer en la actualidad por 
aquello de que tiene los mismos derechos del 
hombre, también se expone a que sea 
castigada de igual forma, sin que exista para 
ello medias tintas. Si eres agresora y cometes 
un mal acto debes ser capaz de aceptar las 
consecuencias. Hay mujeres violentas? Si que 
las hay y en estos tiempos más, mujeres que 
no les importa agredir a alguien en la calle, a 
robar, a ser cabezas de bandas criminales.  

 

 

¿Creen ustedes que la violencia en el 
país ha aumentado, ha disminuido o se ha 
mantenido igual? 

 
Respuestas: 
 
BR: Sin duda ha aumentado de forma 

abismal. 
 
HD: En Venezuela la delincuencia  

El 2GF5 afirma que la 
violencia ha aumentado de 
manera progresiva de ser 
violencia atroz a violencia 
organizada, situación que se 
promovió por la crisis económica 
y se agudizo en el desarrollo de la 
pandemia por el resguardo 
COVID-19 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
no ha disminuido ni ha mermado, sino 

que ha "evolucionado", pasando de violencia 
"atroz" a "violencia organizada". El 
delincuente venezolano no solo ha aprendido 
a estructurarse, a materializar tres o cuatro 
tipos delictuales distintos, sino que también 
ha surgido un nuevo elemento de su 
personalidad, que la psicología criminal le 
llama el rasgo perverso 

 
VSD: La violencia en el país ha 

aumentado, porque no somos amables con 
las personas. Olvidamos el ponernos en los 
zapatos del otro, de ser solidarios. Ahora 
importa más ver como pasas el día, y creo 
que eso viene dado por la situación que 
veníamos presentando antes de la pandemia 
por el COVID_19. Nadie es amigo de nadie y 
en la calle se nota, todos están pendiente de 
cada quien y no por los demás, eso es un 
indicador de violencia porque ya no hay 
arrepentimiento cuando se hace algo no 
debido, se está todo el tiempo bajo estrés. 

  
MSM: Y si considero que ha 

aumentado de hecho ya se puede ver 
muchísimo más que antes, las personas son 
agresivas hasta por si te quedas mirándolas. 
Hay una violencia más allá de lo que una 
puede ver en especial con el número de 
agresiones a las mujeres que reconocemos a 
diario y lo peor es que sus agresores a veces 
son hasta las mismas mujeres. Las riñas entre 
las mujeres han aumentado 
considerablemente. 

 
RA: Claro que ha aumentado. Uno de 

los factores que deben tomarse en 
consideración es cómo está el país ahorita 
que no hay nada, que si no hay 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
dinero, la comida está aumentando de 

precio, todo está caro, y las personas viven al 
día y solo trabajan para comer, eso genera 
estrés y el estrés muchas veces genera 
violencia porque es por donde explota. 

 
NNB: Claro. La violencia ha crecido 

tanto hombres como mujeres, Ya no solo las 
mujeres son víctimas de violencia de género, 
también lo son los hombres pero las mujeres 
saben que esos casos tienen poca publicidad 
en medios y por eso creo que muchas veces 
se hacen pasar por blancas palomas y son 
tremendas águilas (las mujeres). 

 
 

 

¿Y quiénes dirían ustedes que están 
cometiendo más actos violentos, los hombres 
o las mujeres?, ¿Por qué creen eso? 

 
Respuestas: 
BR: Los hombres, ya que los patrones 

culturales en Venezuela y el mundo enseñan 
al hombre a ser violento 

 
HD: Los hombres, aunque recientes 

estudios revelan que las mujeres van en 
aumento exponencial en cuanto la actividad 
delictiva. 

También han evolucionado de 
cuidadoras en la comisión del delito a 
delincuentes  

 
VSD: Los hombres siguen cometiendo 

más actos violentos. Pero en la actualidad se 
han visibilizado casos donde las mujeres son 
violentas hasta por el gusto de serlos. 

   

Los hombres son más 
violentos que las mujeres por 
vivir en una sociedad machista, y 
existen denuncias por parte de 
mujeres hacia los varones, 
aunque ha aumentado la 
agresividad en la mujer, pero el 
hombre no denuncia por 
vergüenza y no tiene protección 
por parte de la normativa legal 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
MSM: Siguen siendo los hombres los 

violentos, pero también son víctimas de 
violencia solo que no denuncian o sus casos son 
muy poco en comparación con los que los 
medios muestran en las mujeres. Las mujeres 
están siendo más públicas porque asaltan y 
roban para poder comer o llevar comida a sus 
casas. 

 
RA: Los hombres por supuesto, aunque 

da pena decir que las mujeres agresivas van en 
aumento a nivel público. 

 
NNB: Es una sociedad machista y los 

hombres predominan por violentos, pero en la 
actualidad y en especial durante y pos 
pandemia se han casos tienen poca publicidad 
en medios y por eso creo que muchas veces se 
hacen pasar por blancas palomas y son 
tremendas águilas (las mujeres). 

 

Sobre violencia femenina 
¿Han sido testigos o víctimas de mujeres 

agresoras en el hogar o en la comunidad o en 
otro ligar, cómo han sido estas situaciones? 

 
Respuestas: 
BR: Se han visto algunos casos, sin 

embargo, en muy pequeña proporción respecto 
a la violencia que ejercen los hombres. La 
mayoría de los casos es la respuesta a malos 
tratos o atiende a patrones culturales que 
arrastran desde la infancia 

 
HD: No 
 
MSM: Siguen siendo los hombres los 

violentos, pero también son víctimas de 
violencia solo que no denuncian o sus casos son 
muy poco en comparación con los que los 
medios muestran en las mujeres. Las mujeres  

2GF5 menciona que la 
mayor parte de la agresividad 
es producida por el hombre, 
pero se han visto caso que 
estos son agredidos, pero por 
pena no lo denuncian. Se ha 
sido testigo del maltrato 
femenino hacia el varón, más 
que todo en situaciones de 
pareja  
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
están siendo más públicas porque 

asaltan y roban para poder comer o llevar 
comida a sus casas. 

 
RA: Los hombres por supuesto, aunque 

da pena decir que las mujeres agresivas van en 
aumento a nivel público. 

 
NNB: Es una sociedad machista y los 

hombres predominan por violentos, pero en la 
actualidad y en especial durante y pos 
pandemia se han conocido casos donde las 
mujeres delinquen por el factor económico y 
eso hay que estudiarse. 

 
VSD: Sí. He conocido de casos donde la 

mujer ha sido la agresora en la familia, con sus 
hijos. Hasta de mujeres a las que no les caes 
bien y solo por ese hecho se convierten en tu 
enemiga y hacen lo posible por agredir sea 
verbal o de manera física. Pelean hasta por una 
bolsa de comida. 

 
MSM: He sido testigo de casos donde las 

agresoras o victimarias han sido mujeres. Por 
donde vivo, hay una pandilla donde la cabecilla 
es mujer y es la que dice a quién golpear o 
donde robar, y los demás hacen lo que dice de lo 
contrario son castigados. 

 
RA: Una vecina comenzó a golpear a su 

esposo porque llegaba tarde y tomado. En una 
oportunidad lo espero despierta para que le 
entregara el dinero del día para comprar comida 
para sus hijos y el hombre ya se los había 
bebido. Fue tanto los golpes que debió ir a un 
ambulatorio a curarse las heridas que le hiciera 
con un trofeo, pero el hombre no la denunció, 
supongo que por pena. 

 
NNB: No, de ninguno de los casos. 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la 
entrevista  

¿Por qué creen ustedes que hay mujeres que 
son agresivas con los miembros del hogar o con sus 
parejas? 

 
Respuestas: 
BR: Porque han conseguido en la violencia un 

modo de defensa para la sobrevivencia.  
 
HD: Estrés, relación de desigualdad, cansancio, 

fatiga, exceso de tareas, pobreza. 
 
VSD: Porque la carga familiar (hijos) ha sido más 

fuerte en tiempos de pandemia y cuando los esposos, 
padres o hermanos debieron emigrar. Mucha madre 
soltera que les ha tocada salir adelante solas y se 
frustran, de allí que como modo de sacar esa 
frustración usen la violencia con su hijos y su entorno 
más cercano. Somos el sostén de la familia y sobre los 
hombros de las mujeres recaen muchas 
responsabilidades. 

 
MSM: Algunas mujeres sufren maltrato de sus 

maridos y ese maltrato lo reflejan con los hijos, con 
algún familiar o con quien sea que llegue. Considero 
que el factor que desencadena esa violencia es el 
estrés y la crisis económica y social que estamos 
viviendo. 

 
RA: Soy madre soltera, y la pareja con la que yo 

estuve no se hizo responsable del embarazo. No me 
considero agresiva, pero si ha habido oportunidades 
en que reconozco no he sido tolerante ni con mi hija ni 
con mis familiares cercanos porque vivo en su casa. Mi 
tolerancia llega hasta donde se meten en como vivo mi 
vida. 

 
NNB: La situación actual económica y social del 

país ha influido mucho en el aumento de la agresividad 
femenina. La violencia en el hogar ha  aumentado  

2GF5 expresa 
que las mujeres son 
agresivas para 
sobrevivir, estrés, 
desigualdad, 
agotamiento por el 
exceso de tarea en el 
hogar, pobreza, 
necesidad, estado de 
salud, repiten el estado 
de maltrato hacia los 
hijos o pareja, situación 
económica 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
 debido a la situación del país y a la 

ausencia de valores, porque hay mujeres que 
no tienen ayuda de nadie y viven con 
amargura y estrés, y su única forma de 
canalizarlo es siendo violentas. 

 

 

¿Y por qué dirían ustedes que hay 
mujeres que delinquen y que forman parte de 
grupos criminales? 

 
Respuestas: 
BR: Porque han sido maltratadas 

durante la infancia, porque algún hombre ha 
ejercido poder sobre ellas para convencerla o 
porque vienen de contexto donde se 
naturaliza la violencia.  

 
HD: Es una fórmula de sobrevivencia. 

Si no hay un proyecto de vida, no hay 
opciones, se puede tomar la decisión de 
involucrarse en el crimen, pues también ven 
que, si cometen el delito, no pasa nada. El 
papel de las mujeres en la comisión del delito 
era de cuidadora, pero recientes estudios 
revelan que también han evolucionado y se 
dedican a delinquir a tener sus propias 
bandas criminales. 

 
VSD: Porque han sido orilladas a ello. 

Te explico; son patrones con los que 
comulgan, es decir; con los que conviven sea 
por una pareja o familiar. Es la forma de 
obtener dinero fácil y rápido en estos 
momentos, aun temiendo por su vida lo 
hacen porque de la manera regular (un 
trabajo) imposible acceder a tener una 
calidad de vida para ella y su familia, decente. 

 
SM: Con tanta cosa que se lee uno 

pudiera pensar que les gusta ser victimarias, 
pero en el fondo debe haber un estado de  

Las mujeres cometen 
delitos porque no tienen 
proyecto de vida, dejarse llevar 
por su pareja que ya son 
delincuentes, por ambición de 
poder, carencia de valores 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
 de abandono, de soledad, de estrés y 

hasta de cansancio que le hace pensar a esa 
mujer buscar el camino fácil, y no lo ven más 
que en la delincuencia. Me atrevería a pensar 
que en muchos casos son hasta más 
arriesgadas que los mismos hombres. 

 
RA: Cuando todo comienza mal no 

acaba bien. Hay un fenómeno actual en las 
mujeres que buscan como parejas a hombres 
que le resuelvan la vida y no precisamente 
son hombres de solvencia moral o 
económica, sino quienes pueden hacerse de 
dinero rápido y fácil, sin que les cueste. 

 
NNB: Los valores familiares son 

importantes. La pérdida de ellos conlleva a 
que como sociedad te descalabres y eso está 
pasando con las mujeres. Hemos 
normalizado la delincuencia en los hombres 
pero nos da un ataque conocer de casos 
donde las mujeres no solo dirigen 
operaciones delictivas sino que son capaces 
de actos atroces contra hijos y familia solo 
por hecho de obtener algún provecho 
económico. Muchas de esas mujeres vienen 
de familias donde el amor no lo conocieron 
de sus padres y buscan en la calle bienestar 
aunque sea económico. 

 

 

En el caso de mujeres policías y 
mujeres en la GNB que agreden a las 
personas ¿por qué creen ustedes que actúan 
de esa forma? 

 
Respuesta: 
BR: Porque existe una cultura 

represiva de violación de derechos humanos 
en los cuerpos de seguridad.  

Por formación académica, 
conducta repetitiva, abuso de 
poder, aunque reconocen que no 
todas tienen esas características, 
existen mujer policía y en la GB 
que tienen calidad humana  
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
 
HD: Por formación académica, 

conducta repetitiva, idolatra al agresor que 
les enseño y lo imitan. 

 
VSD: Yo pienso que ese es su trabajo, 

esa es su manera de ser porque ese es su 
trabajo, si se ponen ahí de estar tranquilitos 
la gente juega con ellas.  

 
SM: Tiene mucho que ver con el abuso 

de poder o autoridad. Al igual que los 
hombres fueron formados para dar la 
sensación de autoridad, por ello hacen alarde 
de eso. Sin embargo, siguen siendo los 
hombres policías los más agresivos. 

 
RA: Muchas de esas quieren hacer ver 

que son duras con un uniforme puesto y un 
arma en el cinto. Actúan de acuerdo a como 
les enseñaron en la academia, a mostrar 
autoridad en especial en situación de 
protestas o de violencia urbana. 

  
NNB: Reciben mucha información en 

la academia y una de las primeras reglas es la 
autoridad que deben mostrar frente al 
colectivo. Conozco a mujeres policías que por 
el contrario han sido de gran ayuda en casos 
de violencia, porque se han formado para 
atender a víctimas de violencia, a reconocer 
quién es el agresor o agresora, y lo viví 
cuando nos tocaba comprar comida o harina 
pan y se hacían las colas larguísimas, eran las 
mujeres policías las que estaban pendientes 
de que no se colara ningún vivo delante de 
una persona adulta o de una mujer 
embarazada. 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
¿Ustedes creen que esas conductas de 

esas funcionarias es nuevo debió a la 
situación país o siempre ha existido esa 
situación en los funcionarios pero no se 
tomaba en cuenta? 

 
Respuestas: 
BR: Ha existido siempre, no obstante, 

se ha intensificado en el contexto de 
vulnerabilidad tan grande que vivimos. 

 
HD: La situación del país es la que ha 

llevado a que estas conductas atípicas se 
manifiesten, estar en un país donde los 
recursos económicos sólo son reservados 
para la minoría hace que sectores 
vulnerables que son la gran mayoría de la 
población busque una justificación social 
para delinquir. 

 
VSD: Desde hace tiempo se ve que la 

mujer policía no tiene mucha participación en 
la calle, pero ahora tienen más presencia. 

 
SM: Pero se podría decir que los 

funcionarios desde antes tenían ese 
antecedente de maltrato y de violencia hacia 
el pueblo, pero no se le daba la importancia 
que se le da ahora, y se siente que ha 
aumentado porque ahorita los funcionarios 
han estado como insatisfechos a nivel de 
salarios. 

 
RA: Las funcionarias de algún órgano 

de seguridad y en general todos los 
funcionarios policiales son agresores por 
naturaleza, pero hay un grupo que se ha 
formado para contrarrestar esa violencia. 

 

Esa agresividad siempre  
ha existido y no se le daba 
importancia, pero se ha 
agudizado con la situación 
económica del país 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
NNB: Esa actitud de las funcionarias 

policiales se ha visto es ahorita, 
anteriormente yo no las observaba, porque 
antes existía una mediación, ellos ahorita 
llegan porque ellas tiene un abuso de poder 
enorme, ellas llegan a las casas, a los hogares 
y veo que se ha generado como un patrón 
repetido. 

 

 

¿Usted cree que este comportamiento 
en las mujeres funcionarias se justifica? 

 
Respuestas: 
BR: La violencia es injustificable 

independientemente quien la ejerza, 
considerando que atenta contra la dignidad 
humana.  

 
HD: NO, delinquir jamás tendrá 

justificación. Puede ser que si porque ellas 
traen ese comportamiento como que ya 
mucho tiempo atrás hacen ver ese 
comportamiento agresivo todo el tiempo. 

 
VSD: No se justifica desde ningún 

punto de vista. Si son violentas en la calle es 
porque lo son en la casa. 

 
SM: No justifico el comportamiento 

violento venga de donde venga y menos de 
funcionarios públicos o policiales en este 
caso. Sea hombre o mujer debe prevalecer el 
respeto por la dignidad humana. 

 
RA: No lo justifico desde ningún punto 

de vista. 
 
NNB: No es justificable. 
 
 

 No se justifica ese 
comportamiento  
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
¿Creen ustedes que existen 

diferencias o situaciones de desigualdad 
entre hombres y mujeres que explique que 
las mujeres sean agresivas y violentas tanto 
en casa como en el crimen organizado? 

 
Respuestas: 
BR: Si es un factor que repercute, la 

cadena de la violencia. Mujeres violentadas 
que ejercen violencia sobre los y las más 
débiles por lo general. 

 
HD: Claro, es la base de toda la 

relación de desigualdad por el poder ejercido 
por el hombre y la esclavitud a la que ha sido 
sometida la mujer (sumisión). 

 
VSD: Existe desigualdad entre 

hombres y mujeres, pero había que ver o 
estudiar a cada persona desde un aspecto 
más humano para poder entender de donde 
viene su agresividad y por qué, pero en estos 
tiempos lamentablemente llevamos la batuta 
en eso de lo agresivo. 

 
SM: Si existe, hay mujeres en la 

actualidad que avasallan con sus profesiones 
o sus logros. Quieren hacer ver que son más 
que los demás y eso es un signo de violencia.  

 
RA: Existen, pero en menos 

proporción a décadas anteriores. 
 
NNB: Decir que la mujer se parece al 

hombre es una equivocación, somos únicas y 
de eso depende el papel que nos ha tocado 
en la sociedad. Somos madres solteras en 
muchos casos y de allí nuestra fortaleza y la 
que nos dio la familia.  

 

No existen diferencias una 
persona que ha crecido en hogar 
violento y agresivo, lo considera 
normal, pero existe diferencia 
porque cada uno cumple un rol y 
una función como ser humano 
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Cuadro 5 (cont.) 

Transcripción de la entrevista  Análisis de la entrevista  
Sobre la desigualdad 
¿Ustedes creen que los hombres y las 

mujeres tienen las mismas oportunidades 
para triunfar en la vida? 

 
Respuestas: 
BR: NO, lamentablemente vivimos en 

una sociedad donde los roles de género y la 
división sexual del trabajo promueven y 
acentúan las desigualdades. 

 
HD: No.  
 
VSD: No, creo. Siguen los hombres 

teniendo más oportunidades que las mujeres. 
 
SM: El hombre tiene más 

oportunidades porque sale a la calle y 
consigue en cambio a la mujer aun le cuesta. 

 
RA: Claro, pregúntale a una mujer con 

hijos o soltera con hijos a ver que dice. 
Siempre ha sido más fácil para los hombres. 

 
NNB: Si tienen las mismas 

oportunidades de triunfar en la vida, una 
mujer también tiene las mismas 
oportunidades, no porque sea mujer tiene 
que ser débil. 

Las oportunidades se 
presentan y de acuerdo a la 
formación académica pueden ser 
aprovechas tanto por el hombre 
como por la mujer  
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DISCUSIÓN DE RESULTADOS 

Terminado el análisis de las entrevistas en profundidad se puede notar que la 

mayoría de los casos la víctima es la mujer, ya que de los hombres no se lleva una 

estadística por sentir vergüenza de denuncia el maltrato, así lo expreso AMM1, 

además existe una ley de protección a la mujer y no al hombre, motivo por el cual es 

el hombre quien es procesado por este delito. AMM1 explica que los divorcios 

llevados a cabo son producto de maltrato físico, verbal y emocional de la mujer 

hacia el marido como producto de infidelidad. En cuanto a la Ley Orgánica sobre el 

Derecho de las Mujeres a una vida libre de Violencia. (2021) en su Capítulo I 

referido a Disposiciones Generales cuyo objeto se presenta en el Artículo 1 la cual 

establece  

La presente Ley tiene por objeto garantizar y promover el derecho de las 

mujeres a una vida libre de violencia, creando condiciones para prevenir, 

atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres en cualquiera 

de sus manifestaciones y ámbitos, impulsando cambios en los patrones 

socioculturales que sostienen la desigualdad de género y las relaciones de 

poder sobre las mujeres, para favorecer la construcción de una sociedad 

democrática, participativa, paritaria y protagónica. 

Desde esta visión, el texto legal busca la protección de la mujer, pero no 

establece que todo varón es un maltratador nato ni que toda femenina es 

susceptible de ser agredida u ocupa una posición de subordinación dentro de la 

relación de pareja, así se verifica en la delación dada por MC2 cuando expreso que 

su acción violenta fue conducida por su pareja, por ser este una persona 

preponderante y autoritaria, así se muestra entonces me tenía tan acorralada que 

no te dejaba hacer nada. En cambio, el caso de MM3, era la maltratadora y se 

infiere por venir de un hogar con violencia doméstica, así fue su expresión Vengo 

de una familia donde nos corregían a correazos y a golpes, eso es lo que vi y con mis 

hijos a veces se me pasa la mano, pero es la única forma en que reconozco puedan 

hacer caso.  

En relación a esta situación y eventos Neuman (2001), que “las agresiones se 

receptan en la familia, pero existen condiciones sociales previas. Para ciertas 

familias, más que para otras, la violencia social incide y determina la violencia 

familiar”. (p.70), las circunstancias generadoras de violencia dentro del ámbito 

familiar pudieran estar dirigidas por la mujer, constituyéndose más violenta que el 

hombre, actitud que asumen por la creencia de defenderse, comportamientos que 
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son imitados, repitiéndose la historia de generación a generación. Además, 

Neuman (2001) refiriere que: 

El reclamo actual en beneficio del propio vigor de la temática sería 

compartir y luchar conjuntamente hombres y mujeres a la par por el logro 

de la no discriminación de la mujer en beneficio de toda la sociedad. Hacer 

cesar el sufrimiento de mujeres y niños en el seno familiar se enraíza con la 

doctrina de los Derechos Humanos. No habrá derecho igual para hombres o 

mujeres desiguales, discriminados en la familia o en la sociedad... (p.70) 

Ahora bien, en la actualidad esa discriminación ha disminuido buscando un 

sano equilibrio de poder entre ambos géneros que pueda contribuir a las 

desavenencias en la familia, sobre todo en la parte económica. De ahí que tanto la 

mujer como el hombre son profesionales y trabajan en jornadas agotadoras que al 

regresar al hogar surgen los conflictos y violencia ocasionada por desconfianza, 

celos u otro factor, tal como sucedió con MC2, y en desacuerdo, disconformidad en 

las labores domésticas experimentada por MM3.  

Es necesario mencionar que AMM1 refiere que estas conductas son el 

resultado de crecer en ambientes agresivos y violentos, donde el individuo trae 

patrones negativos de conducta y aplicándolos en su vida y en su familia. Crecen 

carentes de amor, cariño y protección por parte de quienes tienen la 

responsabilidad de su crianza y cuidado. 

En cuanto a las entrevistas a los grupos focales, tanto el 1GF4 y el 2GF5 

coinciden al expresar que existe en Venezuela mucha agresividad y violencia, y se 

ve en el maltrato a los hijos, porque los padres arrojan su descontento con ellos. 

Pero no toda, la violencia se adquiere del hogar o la familia, también puede 

adquirirse por medio del grupo de amigos. Hay que mencionar que muchas veces la 

frustración como persona induce a la violencia y el maltrato con las personas que se 

encuentra en el contexto inmediato, considerando que la mujer está siendo más 

violenta que el hombre por el libertinaje se da por cualquier motivo.  

Esta violencia, explica Capriles (2022) es debido al patriarcado 

institucionalizado y el machismo prevalente, tiene como consecuencia “una 

tolerancia tanto del Estado como de la sociedad, que culmina en una impunidad 

frente a estos delitos, a pesar de la legislación especializada que pueda haber en la 

materia y generando una verdadera cultura femicida” (p.18) cómo la define Pineda 

(2019) (citado en Capriles (2022):  
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Aquella que subvalora la vida de las mujeres en relación a la vida de los 

hombres, en la que se les concibe como prescindibles, pero, sobre todo, 

sustituibles. Una cultura femicida es aquella donde se acepta, naturaliza y 

justifica el asesinato de mujeres por el hecho de ser mujeres, donde se 

permite su asesinato, se deja que ocurra con beneplácito, o se encubre 

garantizando su impunidad. (p.20) 

Debido a esto, prosigue Capriles (ob cit) el sistema interamericano de 

protección a los derechos humanos ha desarrollado un amplio inventario de 

tratados y jurisprudencia adaptados a la realidad de la región. Empezando con la 

Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia 

contra la Mujer (Convención de Belém Do Pará) de 1994; la creación de la 

Relatoría sobre los Derechos de las Mujeres de la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos (CIDH), entre otros. Por supuesto, Venezuela no está aislada 

de esta violencia, de ahí que Capriles (ob cit) mencione que, según cifras del 

Observatorio Venezolano de Violencia, en 2021 al menos 11.081 venezolanos 

fallecieron por causas violentas, lo que da como resultado una tasa de 40,9 muertes 

por cada cien mil habitantes, lo que nos coloca entre los países más violentos del 

continente.  

Este nivel de violencia, continua Capriles (ob cit) es impulsado por actores no 

Estatales, paraestatales, pero sobre todo Estatales, hizo que en 2019 la Alta 

Comisionada de Naciones Unidas para los Derechos Humanos solicitara la 

disolución de las Fuerzas de Acciones Especiales de la Policía Nacional Bolivariana, 

por ser presuntamente el principal grupo en cuánto a letalidad y ejecuciones 

extrajudiciales desde su activación en el año 2017, y que finalmente, en palabras 

Ávila (2022) pareciera que está siendo desmantelado y sus funcionarios enviados a 

otros grupos policiales, como la Dirección de Inteligencia y Estrategia, la Dirección 

de Investigación Penal, entre otros. 

En relación con la visión de Capriles en las entrevistas al grupo focal 1GF4 y 

2GF5 coinciden en esa apreciación porque manifestaron que en el caso de mujer 

funcionaria de la seguridad, su agresión la motiva el abuso de autoridad que el 

maltrato por parte de la mujer funcionaria ha existido, pero ahora se le da más 

importancia por la cantidad que hoy día existen. También puede ser que provienen 

de un hogar violento y esa es la forma de mostrar su poder: con un uniforme, 

alegando que no justifica el comportamiento de la mujer funcionaria, porque deben 
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mediar con el ciudadano, no responder con violencia porque genera más violencia y 

su función es poner orden no promoverlo 

En este orden de ideas, la entrevista al grupo focal 1GF4 y 2GF5 arrojó que 

el objetivo de tal maltrato puede ser pasional, en otros casos familiar (hijos-madres; 

madres-hijos; esposo/esposa) o por personas externa al contexto laboral o familiar 

y algunos son inducidos por acciones verbales de la sociedad, mostrando sumisión 

ante el poder de la colectividad. Manifestando que los factores que posiblemente 

conducen a acciones agresivas el estrés, exceso de compromisos y 

responsabilidades, estado de salud, resultado de maltrato, influencia psicológica y 

verbal por otros, falta de comunicación, carencia de amor, ausencia de valores 

(respeto, confianza), situación económica. 

Hay que considerar que el artículo 71 de la Constitución de la República 

Bolivariana de Venezuela (1999) establece la importancia de la familia para el 

Estado venezolano y la reconoce como la institución social ideal para el “desarrollo 

integral de las personas”. En estos términos, Arriagada (2007) menciona que la 

familia constituye “un factor explicativo del comportamiento individual y se 

recomienda la adopción de medidas para que actúe como barrera de contención de 

diversos problemas sociales” (p.25) 

En relación a la desigualdad y discriminación estos grupo focales manifiestan 

que existen desigualdades para esa exposición de agresividad: porque la mujer es la 

responsable del hogar cuando el hombre falta o abandona, por sentirse apoyadas 

en la ley, por sentirse superior, por no dejar controlarse la vida, teniendo las 

mismas oportunidades, obteniendo más probabilidad la mujer por ser más creativa, 

por lo tanto, no existe diferencia en el ingreso entre hombre y mujer, y si existe 

depende de la profesión, la ocupación y funciones que desempeña para obtener los 

ingresos Esa diferencia de ingreso se debe a: la creatividad de la mujer para 

adquirir los ingresos, la profesión, la empresa donde labore, puede tener una mejor 

preparación que el hombre.  

Al respecto Bravo (2005), en un análisis manifiesta que las mujeres 

venezolanas aportan el 51% del total de trabajadores que necesita la economía 

para lograr la producción nacional, debido a que, su participación en los últimos 

treinta años ha pasado de 23,9% en 1971 a 52,5% en el 2001, representando un 

incremento en la tasa de 28,6 puntos porcentuales. Sin embargo, continua Bravo 

(ob cit), las oportunidades laborales son desiguales para las mujeres de diferentes 
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estratos sociales, en un mercado laboral caracterizado por la segmentación laboral 

y la desigualad en el ingreso. En consecuencia, se considera que este deterioro de 

flexibilidad para integrar a las mujeres con ecuanimidad, es una de las 

fundamentales derivaciones que genera la dinámica de deterioro en las mismas. 

Por su parte, Paredes (2005) argumenta que en Venezuela las diferencias 

salariales entre hombres y mujeres con el mismo nivel educativo persisten, entre 

ellas están: (i) la segregación ocupacional o segmentación horizontal, que se refiere 

al hecho que las mujeres tienen acceso, más frecuentemente que los hombres, a los 

empleos de más baja calidad y (ii) la segregación posicional o segmentación vertical, 

es decir, que las mujeres reciben los más bajos salarios y ocupan las posiciones de 

menor jerarquía. Esta situación pone en evidencia que los esfuerzos desarrollados 

por la población femenina y los desplegados por las políticas públicas no han sido 

suficientes para disminuir las inequidades 
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CONCLUSIONES 

La violencia contra la mujer es un delito contra los derechos humanos, tiene 

el Estado la necesidad de prevenir y exterminarlo de manera inmediata, una de las 

formas de prevención es dictar medidas de protección y seguridad al momento en 

el que cualquiera de los entes establecidos en la ley recibe una denuncia por 

violencia de género, todo ello con la finalidad de salvaguardar la integridad física, 

moral y económica de la mujer víctima de violencia. Estas medidas de protección y 

seguridad son de cumplimiento obligatorio por parte del agresor, se observa que 

solo cinco medidas van dirigidas al cumplimiento por parte del hombre que ha sido 

denunciado como agresor. No obstante, dentro de este catálogo de medidas 

existen unas que son de cumplimiento por parte del Estado, las cuales muchas 

veces resultan inoficiosas ya que los organismos encargados de velar por el 

cumplimiento de tales medidas no cumplen a cabalidad con la función asignada por 

la ley.  

En este particular se nos plantea una interrogante ¿es necesario que el 

Estado a través de los organismos receptores de la denuncia establecidos en la ley 

cumplan con la función de hacer cumplir las medidas de protección y seguridad que 

conllevan una obligación de hacer para ellos? La respuesta definitivamente es que 

si, se necesita una cooperación poder- sociedad para poder erradicar toda violencia 

de género existente en el país. Es por lo que se observa que en estos delitos la 

víctima tiene una doble victimización, por un lado, está su agresor, a quien en algún 

momento dentro del ciclo de la violencia decide denunciarlo, un hombre que no 

tiene miedo al poder del estado y hace caso omiso a las medidas de protección y 

seguridad que se hayan dictado, a quien le pueden parecer inoficiosas e 

irrelevantes. 

Por otro lado, es víctima de la omisión por parte de los organismos del 

Estado quienes muchas veces no se encuentran sensibilizados con el tema y no le 

dan la debida importancia que merece el caso, no cumplen con la función que le 

asigna la ley, agravando aún más la situación en la que se encuentra la víctima de 

violencia de género. Además, la víctima también contribuye en que no sean eficaces 

las medidas de protección y seguridad, ya que ella al estar inmersa en el ciclo de la 

violencia, muchas veces se siente culpable de la situación en la cual se encuentra su 

pareja ante una investigación penal y las consecuencias que ello conlleva, acuden a 

los organismos encargados de la investigación a mediar para solventar la situación 
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de su pareja, esto sin mencionar la dependencia económica y afectiva que tiene con 

su agresor.  
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